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Futbol rápido femenil

. Las locales repuntaron después de que el partido estuviera empatado a dos goles

Paloma Benítez Tinoco.- Golean siete a dos las Águilas a la IBERO en el 
futbol rápido femenil, dentro del marco del Consejo Nacional del Deporte 
Estudiantil (CONDDE) en la Universiada Estatal en las instalaciones del 
CIU.
En el primer cuarto Alejandra Romero,  se encargó de poner las cosas uno 
por cero a favor de las locales, el partido se iba tornando cada vez más 
interesante, con las embestidas de las Águilas que las visitantes no podían 
controlar. Hasta que minutos antes de que se concretara el primer cuarto, 
María Eugenia Delón metió el balón en la red, para terminar ese cuarto, dos 
por cero.  
Durante el segundo cuarto las cosas no cambiaban y las locales mantenían 
atrás al equipo rival, la motivación fue fundamental en el encuentro. La 
portera Marcela Romero motivó al equipo desde atrás, practicaban sus tiros 
de media distancia, hasta que se marcó el único shout out en contra de la 
UPAEP, el cual fallaron las visitantes de la IBERO. Así  se iban al descanso.

El ALCA en vísperas de un  
total: investigador de la UPAEP

 fracaso

Paloma Benítez Tinoco.- Ganan las Águilas 96 a 70 a la Madero  en el 
basquetbol varonil dentro del torneo del Consejo Nacional del Deporte 
Estudiantil (CONDDE), el pasado 12 de febrero en el nido de la UPAEP.

Las Águilas comenzaron el encuentro con muchos errores defensivos y 
ofensivos; aunque poco a poco la UPAEP recuperó la confianza y 
seguridad quedando así 40 a 29 para irse al descanso.

Para el segundo tiempo, el local César Corral poco a poco demostró 
sus habilidades, y terminó como el mejor anotador del equipo con 

18 puntos. Mientras que Thomas fue el más acertado en los tiros 
libres, para terminar con el tercer cuarto 58 a 46 a favor de los 

de casa. Para la parte final, la banca tuvo una gran 
participación, mostrándose un equipo más acoplado, que 

poco a poco mejoró, el marcador terminó  96 a 70 a 
favor de las águilas.

Ganan las Águilas a la 
Madero

Basquetbol varonil

Alfredo Guevara González .-Con un contundente marcador de 6 goles a 2, 
las Águilas de la UPAEP derrotaron a la escuadra de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), en el marco del torneo estatal de 
fútbol rápido femenil de la Comisión Nacional del Deporte Estudiantil 
(CONNDE). Partido disputado en las instalaciones del CIU (Centro de 
Integración Universitaria) el pasado viernes 13 de febrero.

Las águilas con este triunfo caminan con paso seguro para conseguir el 
boleto que se disputa con los equipos representativos de la UDLA y la 
Universidad  Iberoamericana. Ya que la BUAP es sede este año del torneo 
regional y como anfitrión tienen ya su boleto asegurado.

6 a 2 se impone UPAEP
ante la BUAP

Para la parte complementaria, el gol de la número 9 de la IBERO fue 
sorpresivo. Las Águilas se pedían calma unas a otras. El descontrol que 
mostraban las locales a raíz de la anotación, provocó el empate de las 
visitantes. Las pupilas de Raúl Posadas fallaban los tiros enfrente de la 
portería. Hasta que en disparo de larga distancia, Alma Montiel le daba la 
esperanza a la UPAEP de conseguir la victoria. 
En un revuelo dentro del área rival, Susana Díaz ponía las cosas cuatro por 
dos. Poco a poco el partido se tornaba más agresivo, y en  tremendo error de la 
portera de la IBERO, una vez más María Eugenia Delón batió la portería 
contraria para poner el quinto gol. Las sonrisas de las Águilas eran 
inevitables, bien ordenadas y con buena disposición, en un tiro libre, la 
número 23 colocó el esférico en el ángulo de la portería. Para terminar el 
encuentro y cerrar con broche de oro esta actuación, Alejandra Romero fue la 
encargada de poner el siete a dos final.
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        Durante la mesa de discusión que organizó la 
Facultad de Comercio Internacional de esta 
institución, el doctor en Derecho Internacional 
Werner Voigt planteó que el Área de Libre 
Comercio de las Américas vive la peor crisis del 
momento.

       Los borradores del tratado    pretenden  un 
gobierno supranacional para todo el continente 
americano por encima de todos los sistemas 
nacionales, denuncia el especialista.

Al aire Radio 
Internet                        
UPAEP

      Tiene 24 horas de programación 
y alcance global.
                 Es una estación 
experimental donde la comunidad 
universitaria tiene la oportunidad de 
practicar.

Inició Seminario Permanente de Investigación Laboral Pág. 3

Vine, vi y me salí
El problema de la deserción escolar Pág. 13

AMBIVAL   NCIA EAMBIVAL   NCIAE
El Coordinador General de la Oficina de Enlace Gubernamental con el Área de Libre 
Comercio pronosticó que en el 2005 habrá un acuerdo total en el tratado; no obstante,  tras 
6 años de que se creó el ALCA , el 70% del documento tiene vacíos, aclara el doctor Voigt. 
¿Cómo le van a hacer para terminar a tiempo?                             .                                     

           Mucho gusto, Raúl Gutiérrez: 
Presentación del nuevo entrenador de futbol 
ante los medios pág. 15

Futbol

Pág.5

Pág.6

Futbol femenil

¡Sí se puede!

Acompaña a las Águilas en su vuelo 

UPAEP vs Tec. de  Sonora
Viernes 20 de febrero de 2004

14:00 hrs. en el  CIU

¡No faltes! 



2 15

Directorio

            web.upaep.mx/universitario            web.upaep.mx/universitario

AA visos

Director: Sub Director: Director de Imagen: Entorno: Vida 
Universitaria: Recreo: Mosaico: Bienestar: Deportes:  
Reporteros:  Columnistas: 

Encuestas: Jefe de Diseño:  Diseñadores:  
 Fotografía: Infografías: Cartones: 

Juan Pablo Proal Mantilla. Juan Pablo Ramos Monzón. David Hernández Ponce. . 
 Federico Flores Pérez Fernán González Merino. Rahel Ávila. Claudia Hernández Benítez. Paloma Benítez Tinoco. 
Eder Meis Ortega, Dulce María Uzcanga, Darío Contreras Márquez, Sandra Lizzete Torres Gil, Erika Jiménez, Manuel Molina Martagón. Uzziel 

Marroquín, Joaquín Ruiz Sánchez.  Roberto Yescas Sánchez.  Pablo Morales García. Gabriela Limón Díaz, Ana María González 
Márquez, María José Nácher,Sandra Ramírez Torres, José Notario.  Luis Francisco Montero Hernández, Armando Mendoza, Uzziel A. 

  Rafael Guzmán Cisneros.

Miércoles 18 de febrero de 2004 Publicación Semanal           Miércoles 18 de febrero de 2003                                                                      Publicación Semanal

DDeportes

Paloma Benítez Tinoco.-“Como me dijo Mejía Barón, los equipos se hacen 
de buenas costumbres”, recordó Raúl Gutiérrez en su presentación ante los 
medios. 
10 de febrero, todo estaba listo para presentar de manera oficial ante los 
medios de comunicación, a Raúl “el Potro” Gutiérrez. Uno a uno los 
invitados iban llegando, la sala de juntas de la cafetería estuvo adornada con 
flores amarillas y esperaba un exquisito desayuno.
Raúl Gutiérrez, estuvo sentado al lado del lic. Raúl Cházari, jefe de 
Promoción Deportiva de la Universidad, platicaron amenamente, mientras 
desayunaban. El “Potro” lució un traje azul marino, camisa gris y corbata del 
mismo color, junto con su tradicional cola de caballo.
En punto de las 10 de la mañana el Lic. Cházari tomó la palabra,  “queremos 
tener equipos protagonistas, Paúl Moreno dejó un excelente trabajo”. 
Prosiguió explicando que hicieron una selección exhaustiva de los posibles 
entrenadores del equipo, y definió que Raúl fue el elegido por ser una persona 
analítica, reflexiva, estable, comprometida, y con un perfil académico.
Recordó que cuando pensó en Gutiérrez le dijeron que estaba soñando, pero 
presumió que el siempre pensó que primero hay que soñar para que las cosas 
se conviertan en realidades. “Pensamos que no iba a aceptar, pero confié 
mucho en la madurez de Raúl, y aquí está”, aseguró Cházari a los medios. 
Después tomó la palabra Raúl Gutiérrez, quien  agradeció a los medios por su 
presencia y avisó que su meta a largo plazo es dirigir a un equipo de primera 
división profesional. “Esta propuesta de UPAEP se me hizo atractiva, dirigir 
a los jóvenes es un reto, te dan ganas de ponerte los zapatos y entrenar con 

Presentación del “Potro” ante los medios

Mucho gusto, Raúl 
Gutiérrez

ellos” asintió el “Potro”.
“Enseñar a jugar futbol, es la posibilidad de convencer a la gente joven de 
que debe prepararse. Vengo a ofrecer trabajo, voy a aportar lo poquito que 
pueda, estoy muy contento y orgulloso”, contestó Gutiérrez cuando se le 
preguntó acerca de la enseñanza del futbol.
Reiteró que por lo pronto se va a dedicar de lleno nada más al futbol; en la 
liguilla y el equipo de rápido pensará después de los compromisos fuertes.  
Al cuestionársele sobre los resultados que dejó Paúl Moreno, el “Potro” 
aseveró que los muchachos tenían muy buenas bases y que había que 
aprovecharlas, manifestó que piensa tener un equipo similar, pero que  todo 
es perfectible.
“ La posibilidad del estudio es fundamental en la vida de los muchachos, que 
ellos sepan la responsabilidad que tienen como estudiantes y como parte del 
equipo, vamos a tratar de buscar la forma de que esto funcione al 100% tanto 
en lo académico como en la cancha” finalizó Raúl Gutiérrez.
Al término de la presentación las fotos no se hicieron esperar, con la gorra 
Águila y de fondo el nombre y la promoción de la UPAEP, el “Potro” sonrió, 
saludó y posó con sencillez y amabilidad.

Paloma Benítez Tinoco.-Pierden las Águilas 94 a 40 contra la UDLA en el 
basquetbol femenil. El encuentro se llevó a cabo dentro del torneo del 
Consejo Nacional del Deporte Estudiantil (CONDDE), el pasado 11 de 
febrero en la casa de las aztecas.
El encuentro desde un principio fue para las aztecas, quienes demostraron 
que por algo son las mejores en el basquetbol femenil. Las Águilas no 
levantaron el vuelo y perdieron el encuentro.
El partido transcurrió entre las porras de los locales y  las indicaciones de un 
Ceniceros desesperado. El tercer cuarto terminó 30 a 64 a favor de las 
aztecas. A pesar de la lucha por parte de las Águilas, las aztecas mostraron su 
superioridad reflejado en el marcador final 94 a 40.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          

Paloma Benítez TinocoEl equipo de Taek Won Do de la UPAEP peleó un 
dual meet contra el representativo de la UDLA, el pasado sábado siete de 
febrero en el nido; un dual meet tiene como finalidad sólo el fogueo, no es 
una competencia  oficial, pero sirvió para conocer si los miembros del 
equipo están preparados y también corregir algunos errores. 
Las contiendas duraron  tres rounds de dos minutos por 45 de descanso, 
hubo dos jueces regionales y uno nacional.
En la ronda inicial pelaron Raúl Trujillo, Érica Francés, Norma Cordero,  
Héctor Román, Edwin Cruz, entre otros. El único noqueado de la mañana 
fue José Velásquez de la UDLA, el autor de la hazaña fue Miguel Saldaña 
de la UPAEP.
Durante la ronda final pelearon Itzel Velásquez, Héctor Mendoza, Lucero 
Tepale, Edwin Cruz, y Juan Manuel Camiro. Los pupilos de Héctor Castro 
comenzarán  su participación en el CONDE el próximo 28 de febrero en la 
IBERO a las nueve de la mañana.

UDLA vence a las Águilas

“Dirigir a los jóvenes es un reto, te dan ganas de 
ponerte los zapatos y entrenar con ellos”

Basquetbol femenilTae Kwon Do

Preparación rumbo al 
CONNDE

Liderazgo Universitario y Asuntos 
Estudiantiles, invitan a participar en la 
conferencia “Desafíos”, el viernes 20 
de febrero de 13:00 a 14:00 hrs. en la 
sala Francisco de Vitoria.

Liderazgo Universitario

 A todos los alumnos que renovaron 
crédito educativo SOFES para el 
periodo Primavera 2004, se les 
comunica que la entrega de pagarés 
será a partir del lunes 23 de febrero 
de 9:00 a 14:00 hrs. teniendo como 
fecha límite para la devolución del 
pagaré firmado, el viernes 12 de 
marzo del presente año (no se 
recibirán pagarés en fechas 
posteriores).

Notas:
1-De no entregar el pagaré a tiempo, 
el crédito y beca, no aplicarán para 
este periodo.
2-El crédito no cubre altas de 
asignaturas posteriores a la 
renovación.

Atentamente:

Ventanilla SOFES UPAEP.
tel. 01222 2299400 ext.553
Sofes@upaep.mx

SOFES

Como parte de las actividades del 
periodo Primavera 2004, se invita 
al personal universitario a 
participar en las sesiones de 
diálogo “Jueves con el Rector”, 
donde se abundará el Proceso 
“Visión 2015”, jueves 19 de 
febrero, 8:30 hrs. Salón b-300.

Jueves con el Rector

Philip Morris S.A: de C.V. una filial 
de Philip Morris International, 
subsidiatria de Altria GrupInc, busca 
a líderes egresados de la UPAEP, 
interesados en hacer carrera en el 
área de ventas. Informes con la C.P. 
Gladis  Mendieta Oreamuno,  
coordinadora de la Bolsa de Trabajo 
UPAEP. La junta será el 24 de 
febrero del corriente, en el salón 
ejecutivo (arriba de la cafetería), en 
horarios de 8:00 am a 9:00 am y de 
9:00 am a 11:00 hrs.

Se les notifica a todos los alumnos 
que hacen servicio de beca que no 
podran hacer cambios del lugar en 
el que quedaron registrados para 
hacer su servicio.

     Apoyos Financieros

La facultad de Contaduría Pública 
inicia el "Curso de Actualización en 
Contaduría Pública". Viernes de 
17:00 a 21:00 horas y el Sábado de 
9:00 a 13:00 horas. 20 de febrero, 
17:00 hrs., informes con el C.P. 
Mauricio Lara Guerrero.

     Contaduría Pública

Ceremonia "Día de la Bandera". 
Martes 24 de febrero, 10:30 hrs., 
campus central UPAEP.

Reunion de Philip Morris

Día de la Bandera

Puesto: Contador
Empresa: ADECCO
Carreras: Contaduría
Sexo: Masculino de 22 a 25 años
Contacto: Adán Hernández 
Teléfono: 2423532  y fax: 423509

Puesto: Practicantes 
Empresa: WV
Carreras: Administración de 
Empresas e Ingeniería Industrial
Contacto: Ing. Laura Elena 
Granado 
Teléfono: 2308726 e-mail: 
granado@vw.com.mx
Puesto: Auxiliar Contable

Empresa: La baguette  
Carreras: Administración de 
Empresas y Contaduría
Sexo: Femenino (laborar en las 
mañanas)
Contacto: CP. Lucía Wools
Teléfono: 044 2222 053005 

Puesto: Ventas
Empresa: ONE Digit
Careras: Diseño y Producción 
Publicitaria y Ciencias de la 
Comunicación.
Contacto: Avenida Teziutlán Sur 
# 62 altos B Col. La Paz
Teléfono: 7565156 y 7565158

Bolsa de Trabajo

¿Te gusta hablar en público? ¿interactuar 

y conocer a nuevas personas? 

Reunión informativa para los interesados en participar como instructores 

durante el Curso Preuniversitario 2004

Lugar: salón b 210

Hora: 12:00 (puntuales por favor)

Informes: Lic. Manuel Ruíz mruiz@upaep.mx

Lic. Antonio cruz agrajales@upaep.mx

Desarrollo Humano y Orientación Educativa

23 sur 911. Extensiones 568 y 158

¡ este anuncio te 

interesa ! 

El exjugador profesional durante la rueda de prensa

   



A través de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), la 

Delegación Federal del Trabajo en el Estado de Puebla, en colaboración con 
la Universidad Autónoma Metropolitana de la Ciudad de México, se inició 
de manera simultánea el Seminario Permanente de Estudios del Trabajo con 
la teleconferencia “La productividad y la competitividad en la nueva cultura 
laboral” impartida por el Lic. Carlos María Abascal Carranza, quien es el 
Secretario del Trabajo y Previsión Social.                 .
El objetivo de dicho encuentro transmitido en las instalaciones de la 
UPAEP, fue fomentar el estudio e investigación en colaboración con 
instituciones de educación superior, establecer una vinculación permanente 
entre la academia y el sector laboral.            
Durante el acto se contó con la presencia del Mtro. Javier Cabanas Gancedo, 
Rector de la UPAEP; el Ing. Armando Toxqui Quintero, Presidente de la 
Junta Local de Conciliación y Arbitraje y Secretario Técnico del CEDISP-
Puebla; el Lic. Carlos Ortiz Rosas, Delegado Federal del Trabajo-STPS; el 
Sr. José Luis Rodríguez Salazar, Srio. General del Sindicato Independiente 
Volkswagen, y en representación de el Lic. Carlos Alberto Julián y Nacer, el 
Srio. de Educación Pública, Ing. Eugenio Miranda Medina, Subsecretario 
de Educación Superior del Estado.                          
Dentro del seminario se buscó crear espacios de diálogo objetivo y 
proactivo con los diversos sectores de la sociedad que inciden en el ámbito 
laboral, convirtiéndose en un mecanismo de vinculación que coadyuve al 
diálogo nacional de los sectores productivos, para que a través de la 
presentación de estudios e investigaciones de los fenómenos laborales, se 
faciliten criterios para la toma de decisiones.                    
También participaron el Lic. Miguel Ángel Cedeño Sánchez, Delegado del 
Fondo de Fomento y Garantía para el Consumo de los Trabajadores 
(FONACOT); el Lic. J. Ramón Mantilla González de la Llave, Delegado de 
SEDESOL; el Lic. Fernando López Rojas, Delegado del Registro Agrario; 
el Ing. Luis Gerardo Imán Peraldi, Presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (CANACINTRA); el C. Jaime García 
Vargas, Srio. Gral. de la FROC-CROC Centro; el Ing. Felipe de Jesús 
Mojarro Arroyo, Delegado del INFONAVIT; el C. Leonardo Contreras 
Cisneros, Srio. Gral. de la Confederación de Obreros y Campesinos, del 
estado de Puebla (CROM); la Lic. Luz María Montserrat Cabrera Montaño, 
Rectora de la Universidad Realística de México; el Ing. José Luis Bolaños 
González, Rector de la Universidad Tecnológica de Puebla.
Asimismo estuvieron presentes el C. Miguel López Zepeda, Srio. Gral. del 
Sindicato Industrial I. Zaragoza de Trabajadores de la Construcción 
Similares de Puebla; el Lic. Miguel Ángel Mantilla Martínez, Delegado de 
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Mi niña (Patrishka): Espero que este 
14 de febrero, te la hayas pasado de 
maravilla con la sorpresa que te di, y 
lo mejor, que la disfrutamos los dos, 
quisiera pasar otro de estos momentos 
contigo. Atte: tu osito.

Para Luis Miguel de Ing. Industrial. 
Me gustas desde el primer día que te 
vi. Atte: Tú ya sabes quien.

Para Glen de Medicina. de NS., eres la 
persona más interesante que he 
conocido y sólo quiero decirte que me 
encantas.

Glen, aunque no te conozco quiero 
decirte que me fascinas, eres el niño de 
mis sueños. Atte: yo.

Leonardo de basquetbol, cada día que 
pasa me gustas más, me gustaría 
conocerte mejor. Atte: J.A.O.

Para Alejandro de Mercadotecnia, 4° 
semestre. Me gustaría tanto hablarte, 
ojalá algún día no me de tanta pena y 
pueda hacerlo. Ana, Odontología.

Russo Cicom 7º sem.: cómo me 
encantaría probar esos carnosos labios 
tuyos, mmm… Atte: ojos verdes.

Edaly Medicina, 5°semestre. Te quiero 
mucho, mi vida y eres lo mejor que me 
ha pasado. Atte: Cosme, Medicina 8°.

Un saludo a mis queridísimas amigas 
Ale, Isuy, Caro, Lucre, Lauris, Ana, 
Ere, niñas son geniales. Atte: Patrisha.

Para LRS 29. Gracias por hacer de mi 
mundo algo único. Te amo, Gla

Jonathan y Yolaine no se hagan tontos 
porque cada que se ven derraman miel 
y esa vez en el tigre se veían tan 
lindos. Luchen por su amor. Atte: una 
amiga que los quiere.

Ojalá, ojalá…

¿Es tan difícil poner nombres menos 
complicados?

Tener amigas así o ser una amiga 
así…

Buzón de ida y vuelta
Para Lina Cicom 6°. Eres la mejor 
amiga que conozco. Atte. Caro.

Amigy D.P.P. 2º semestre, te quiero 
muchísimo sabes que cuentas conmigo. 
Tu amigo A.O.C.

Saludo al paparrín, chiquito merezco 
un poco, besotes para Sergio de 
Medicina. Atte: tu club de fans.

Evelyn, muchas felicidades por tu 
cumple, te queremos mucho. Cuentas 
con nosotros Uriel y Erika.

Feliz cumpleaños “Bilis” (Cicom 3°) 
Pásatela súper en tu día. Recuerda que 
te quiero mucho. Cristian Iván Báez M. 
(Cicom 5°).

Para Wipa 2º semestre Medicina. Te 
quiero mucho y estoy esperando tu 
recadito. Atte: Lokito. P.d. Te amo.

Para Giovanni Blando. Me gustas 
mucho, vivo cerca de tu casa, soy de 
Veracruz, ¿sabes quién soy? Soy 
alguien muy cercana a tus amigos. 
Atte: EG
Sol, arena y mar es todo lo que quiero 
ahora… Atte: el grinch.

Muchos saluditos a las mejores amigas 
de la UPAEP: Yadi, Anahi, Adi, Lucy, 
Karla, Ilma, Yese, Sarahí de Cicom 4º 
sem.

Andrés Lobato Cicom. Creo que eres 
un hombre muy inteligente e 
interesante. Lástima que no me 
conozcas podrías ver y sentir lo mucho 
que me atraes. Atte: admiradora #1 
DPP 4º sem.

Saludos a los chiquitos de 2º semestre 
de Medicina del grupo #10. Atte: sus 
chiquitas.

Saludos a la banda de 8vo. De 
Odontología.
Atte: Juan Pablo

¿no la cantaba Luis Miguel?

Ah… ¡los pitufos!

Armando Mendoza

Ojo de Águila

Pepe Notario

“ Un trío de dos”
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MM osaico

 
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 

1 A C O M O D A T I C I O 

2 C A L A M I T O S O   N 

3 O B E S I D A D   A S E 

4 R O   A N O R A K   A R 

5 A T I C O   A S E A D O 

6 Z A Z O S O   A B R I S 

7 A J A   A M O N I A C O 

8 R E N O   A M A R R A S 

 

Solución al crucigrama de la semana pasada :

Inició Seminario Permanente de Investigación LaboralClones

“ No como 
sushi, como 
taquito “

Karla F. Nuriulú.- El comité de las Jornadas de Investigación, integrado por 
diferentes instituciones entre las que destacan la Secretaría de Salud, Seguro 
Social, ISSSTE, ISSSTEP, y también  instituciones educativas, como la 
BUAP, la Universidad Iberoamericana y  la UPAEP, organizó su Novena 
Jornada Estatal de Investigación en Salud, cuya sede fueron las instalaciones 
de esta casa de estudios.
Los objetivos de las Jornadas de Investigación fueron: ofrecer un foro para 
que los que investigan en salud en el estado puedan exponerlo,  presentar 
temas de mucha actualidad y que están al filo del conocimiento y hermanar a 
las instituciones para posteriormente ejecutar nuevos proyectos en 
colaboración conjunta. 
Este comité reunió además a la Academia Nacional de Medicina y la 
Academia Nacional de Cirugía. Durante esta jornada se tuvieron 
contemplados la entrega de 300 proyectos que incluyeron trabajos básicos, es 
decir investigación molecular que se efectúa en laboratorios muy 
sofisticados, hasta investigación clínica de diferentes aspectos: pediatría, 
medicina interna, cirugía, educación médica, proyectos que evalúan sistemas 
de aprendizaje o de enseñanza, y los servicios de salud.
 “Existe gente en Puebla que realiza proyectos de investigación en diferentes 
áreas e incluso en diferentes niveles y este fue un foro para que ellos 
expusieran sus trabajos. Pero también hay centros de investigación 
profesionales en el estado, algunos en las diferentes universidades, y del 
Seguro Social como el Centro de Investigación Biomédica que se encuentra 
en Metepec. Los investigadores profesionales expusieron sus proyectos de 
investigación en esta jornada.” detalló el Dr. Aurelio López Colombo, 
Presidente del comité organizador de las Jornadas y Coordinador 
Delegacional de investigación del Seguro Social.
Los doctores Eduardo Torres Porras y Héctor García Alcalá dieron voz a esta 
casa de estudios con los temas titulados “Frecuencia de alteraciones de la 
tolerancia a la glucosa entre hijos y hermanos de pacientes con diabetes” y 
“Frecuencia de diagnóstico temprano de diabetes tipo 2 en Puebla”. La razón 
por la cual se eligió este tema para su estudio radicó en que “es una 
enfermedad de gran importancia en el país, ya que la mayoría de las veces se 
diagnostica de manera tardía  presentando problemas oculares, renales o 
complicaciones propias de la diabetes”, mencionó el Dr. Torres Porras.

UPAEP sede de la Novena Jornada Estatal de 
Investigación en Salud

Economía; Lic. Julio César Sánchez Juárez, Srio. Gral. del Sindicato 20 de 
Noviembre; el Lic. Pablo Rodríguez Posada, Presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puebla (CANACO); el C.P. 
Alejandro Couttolenc Villar, Presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria Textil; el Lic. Javier Siguenza Ramos, Gerente de Relaciones 
Industriales de Puebla y Tlaxcala, A.C. (RIPTAC); el C. Adolfo García 
Camacho, Secretario General de la El Comité Directivo Estatal de la 
Federación de Trabajadores de Puebla (FTP-CTM); el C. Mario Ibarra Pérez, 
Srio. de Organización Estadística y Promoción Sindical FTP-CTM; la Lic. 
Adriana Maldonado Pérez, Gerente de Capacitación y Bolsa de Trabajo 
CANIRAC; la Sra. María Elena Porras de Von Raesfeld, Presidenta de la 
Asociación de Hoteles y Restaurantes del Estado de Puebla, A.C.; el Lic. 
Fernando Castro Azuara, Procurador Federal de la Defensa del Trabajo.
Cabe destacar que las conferencias restantes se llevarán a cabo en el Centro 
de Tecnología Educativa (CETEC), los últimos martes de cada mes; febrero 
24 “Modelos de Producción en México y sus Alternativas”. marzo 30 
“Productividad Agregada y Enfoque Macroeconómico”; abril 27 “Migración 
Nacional e Internacional”, mayo 25 “Trabajo y Género”; junio 29 “Realidad 
y Futuro del Profesionista”, de 10:00 a 11:30 hrs., y posteriormente el 27 de 
julio, 31 agosto, 28 de septiembre, 26 octubre, 30 noviembre y 14 de 
diciembre en la UPAEP 9 Poniente 1517 de 10:00 a las 11:30 hrs.

Se presentaron más de 300 proyectos 

Teleconferencia “La productividad y la competitividad en 
la nueva cultura laboral”. 
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Rafael Guzmán Cisneros.- Una cultura interna de confianza, diálogo, 
solidaridad y fortalecimiento de redes de comunicación; además de la 
innovación sustancial del proceso enseñanza  aprendizaje fueron las 
propuestas que el Mtro. Javier Cabanas Gancedo expresó en la plática que 
sostuvo con personal de la Universidad en la sesión “Jueves con el Rector”, 
dentro del proceso “Visión 2015”.
Abundó en la importancia de la investigación, vinculación y alianza con la 
sociedad real y global, la aportación científica cultural al servicio de la 
sociedad, una cultura interna de confianza diálogo y solidaridad, en conjunto 
con el fortalecimiento de redes de colaboración.
El Mtro. Cabanas Gancedo anunció que el 27 de febrero, habrá una magna 
reunión en la sala Francisco de Vitoria y en el gimnasio UPAEP, donde se 
informará a detalle a todo el personal de la Universidad lo relacionado con el 
proyecto Visión 20015 de 9:00 am a 13:30 pm. Concluyó augurando que para 
concretar la Visión 2015 es necesario dar respuesta oportuna y en 
profundidad a las necesidades del entorno, en congruencia con los valores de 
la Universidad.

Primer Jueves con el Rector del semestre

Cultura interna de confianza, diálogo, 
solidaridad y comunicación: propone 
el Mtro. Cabanas Gancedo

El Congreso “La Universidad por un Mundo Mejor” reunió a 1,500 
personas de diversos países, en donde asistieron cerca de 70 rectores. 
Intervinieron países como Inglaterra, Estados Unidos, India, Haití, 
Canadá, Perú, Nicaragua, Honduras, Argentina, Brasil, Dinamarca, 
África, entre otros, además de los anfitriones,  que fueron más de 500 
cubanos, sumando un total de cerca de dos mil personas.     
Este cuarto Congreso Internacional de Educación Superior se celebró en 
el Centro de Convenciones de la Habana, Cuba, donde se dieron cita 
profesores, investigadores, directivos de educación superior, 
funcionarios de instituciones y empresas relacionadas con la Educación 
Superior; donde revisaron los temas importantes de nuevos desarrollos y 
perspectivas de la Educación Superior por un mundo mejor.
Este congreso organizado por el Ministerio de Educación Superior de la 
República de Cuba (MES) y las universidades cubanas, pretendió 
examinar de manera conjunta los retos más trascendentes en este nivel 
educacional para lograr no sólo una mejor universidad, sino una sociedad 
mejor en nuestros respectivos países.
La ponencia con la que participé se tituló Análisis de la Cultura en una 
Universidad Privada, el estudio fue abordado subrayando la importancia 
de los significados, desde la perspectiva de la psicología, sociología, 
antropología y comunicación, ya que son las interrelaciones las que 
forman a toda persona, puesto que es en ellas que vamos conformando 
significaciones y construyendo lo que para cada uno es su mundo real, un 
mundo en el que nos movemos, actuamos, sentimos y que nos parece el 

El hombre será libre cuando entienda que todos somos 
iguales en composición física-química y social. Sin 
educación no hay libertad.

verdadero y más acertado.
Es entonces que  los procesos interactivos son los que determinan la 
realidad que vemos y asumimos y  estas  significaciones sirven a la vez 
como una forma de control de la realidad.
Analizar la educación resulta muy importante en cualquier institución 
educativa, más aún cuando hablamos de un nivel superior donde las 
personas deben nutrirse no sólo de conocimientos, lo cual era subrayado 
hace años en una postura tradicionalista de la educación, sino que existen 
aspectos más relevantes: la toma de decisiones y el desarrollo y 
cimentación de una ética personal.
En esta línea es importante considerar el contexto dentro del cual ocurren 
las interacciones,  pues tiene sus propios valores, tradiciones e ideas.
La importancia de estudios como este es que permiten conocer la 
afectación del contexto en la significación que se tiene de la educación 
(fenómeno crucial para toda 
persona), que debe permitir un 
desarrollo humano integral, sin 
limitaciones absurdas.  
La trascendencia reside en que 
estudios como éste se consideren 
para reformular el camino que una 
institución está siguiendo, se 
cuestione y establezcan modifi-
caciones importantes en aquellos 
puntos en que se requiera,  para 
que  de esta manera se logre el 
objetivo esencial y medular de 
cualquier institución educativa: 

Responsable de la publicación: Mtra. Esmeralda Jiménez Rentaría, profesora de la licenciatura de Ciencias de la Comunicación (candidata a Dra. en 
Psicología Laboral y Social por la Universidad Complutense de Madrid, España).
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 “La universidad por un mundo mejor “, 
4to.Congreso Internacional de Educacion Superior

Federico De Jesús Flores Pérez.-Las 
aulas de clase, víctimas de la deserción 
escolar, se vacían; motivos (señalan 
expertos) los hay de sobra, desde la falta 
de recursos económicos; desinterés en 
los estudios, la indiferencia y problemas 
de orientación vocacional. El abandono 
de estudios es un problema que aqueja 
hoy en día al país; se presenta en todos 
los niveles educacionales, desde las 
e s c u e l a s  p r i m a r i a s  h a s t a  l a s  
universidades. 
Un estudio aplicado en México (Durante 
el año pasado) a nivel bachillerato por La 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE), arrojó 
cifras dignas de analizarse “El 
bachillerato de México ocupa el grado 
más alto de deserción estudiantil con 69 
por ciento, mientras el resto de sus 
principales socios comerciales, registra 
un promedio de un 21 por ciento”.

La OCDE, es una organización en donde 
los gobiernos trabajan de manera 
conjunta para responder a los retos 
económicos, sociales y ambientales; en 
los últimos años se ha convertido en una 
fuente de información comparativa, de 
análisis y de previsiones, que permiten a 
los países fortalecer la cooperación 
multilateral, cuenta con 30 países 
miembros, entre los que destacan 
Australia, Suecia, Alemania, España y 
Estados Unidos.
La organización señala  que también 
México cuenta con “una variedad de 
métodos de orientación vocacional”; sin 
embargo “contrario a lo que podría 
esperarse, el porcentaje de estudiantes 
mexicanos de este nivel que recibieron 
algún tipo de orientación en el último 
año de estudios, fue de 53, lo cual estuvo 
por debajo del promedio de 67 por 
ciento. 
Otra característica del bachillerato 
mexicano es que “sus criterios para 
agrupar a los estudiantes son mucho más 
diversos que en otros países, aunque 
México es relativamente selectivo en las 
políticas de admisión lo es menos que 
otros países en la forma de agrupar a los 
estudiantes”.
En contraste con el resto de las naciones 
estudiadas, donde los maestros, padres 

de familia, estudiantes, empleados y 
a u t o r i d a d e s  p a r t i c i p a n  d e  l a  
responsabilidad en el funcionamiento 
de las escuelas de bachillerato, en 
México práct icamente son las 
autoridades regionales y federales las 
que los asumen.
Por otro lado el Lic. Manuel Ruiz 
Martínez, integrante del Departamento 
de Desarrollo Humano y Orientación 
Educativa de la UPAEP, señaló diversas 
causas de abandono de estudios a nivel 
universitario.
Entre primer y segundo semestre, -
señaló el Psicólogo-, hay un alto 
porcentaje de abandono por falta de 
adaptación; esto debido a que la 
mayoría de los estudiantes de la UPAEP 
son foráneos (algunos salen de casa por 
vez pr imera)  y  les  es  dif íc i l  
acostumbrarse a una habitación nueva, a 
un estilo de vida; por lo que cada 
semestre, se ofrece en el departamento 
el “Curso de Adaptación para 
Estudiantes Foráneos” destinado a los 
alumnos de nuevo ingreso, el cual se 
imparte de manera conjunta con el 
“Curso de Inducción”.
En semestres posteriores, -continuó-, el 
factor académico es causa de bajas, 
puesto que la exigencia es mayor, tal es 
el caso de las carreras de Medicina, 
Mecatrónica y DPP; señala que “éstas 
dos últimas han crecido bastante”. El 
Área de ingenierías, prosigue, presenta 
dificultad en su currícula, con materias 
de matemáticas, pre-cálculo y cálculo 
(las básicas) hasta las complejas donde 
manejan lenguajes específicos, mismas 
que “hacen tronar a la gente”.
“La complejidad no es cuestión de 
números, sino de tener o no tener 
habilidades para algo y cada carrera 
requiere un perfil de éstas”; por 
ejemplo, a mí me puede gustar el diseño 
y la publicidad, pero de nada sirve, si no 
se me da la creatividad o la facilidad de 
manejar la computadora; hay personas 
que se dicen “orgullosas” por ser “el 
paño de lágrimas de sus amigos” pero al 
momento de entrar a psicología, se dan 
cuenta que no era lo suyo.
Otro factor a tomarse en cuenta, es el 
económico, pues al principio se ayuda 

en casa a los estudiantes, por medio de la 
obtención del dinero para sus estudios; 
pero conforme va avanzando la carrera, 
los costos aumentan y terminan 
“ahorcando” a los padres.
Condenó a la orientación vocacional, 
impartida en las preparatorias “como 
una materia de relleno”; donde sólo se 
ven conceptos, autoestima y se manda al 
alumno a investigar las carreras en las 
universidades, sin preocuparse en 
ayudar a descubrirse a si mismos a los 
estudiantes. “Me ha tocado ver casos en 
la oficina de admisiones, donde el 
alumno decide la carrera a cursar, por 

medio de un volado; aunque a veces no 
sabe ni de qué se trata”.
Todos estos factores, señaló, llevan al 
alumno a la frustración; sin embargo 
señaló “es conveniente que el 
estudiante vea a algún tipo de 
orientador que le ayude a agotar todas 
sus posibilidades, antes de tomar una 
decisión; ya que puede estar tan 
encerrado en su problemática, que no 
vea las opciones existentes a su 
alrededor”; esto, finalizó, “puede 
ayudar a evitar la deserción escolar”.

Vine, vi y me salí
La orientación vocacional, impartida en las preparatorias se ha convertido en una 
materia de relleno; donde sólo se ven conceptos, autoestima y se manda al 
alumno a investigar carreras en las universidades, sin preocuparse en ayudar a 
descubrirse a si mismos. 

Fernán González Merino.- En la 2ª. Expo Informe, celebrada en el Palacio 
Municipal, con el objeto de dar a conocer los programas efectuados durante la 
presente administración, destacan los recorridos virtuales, de algunas iglesias de 
nuestra entidad, así como una magnífica representación del Palacio Municipal, 
elaborados por alumnos de la facultad de Arquitectura de esta institución. 
Se pueden apreciar, en estos recorridos, un gran acercamiento a la realidad, los 
materiales, las dimensiones, los cielos y el color: todos detallados perfectamente, 
tratando de disimular los efectos artificiales. Aunque algunos piensen que son 
fotografías o video grabación, son hechos completamente por computadora con 
programas arquitectónicos.
Carmen Delia Valle García y David Vázquez Parral, alumnos de sexto semestre de 
arquitectura de la UPAEP, fueron los que presentaron el fastuoso recorrido virtual del 
Palacio Municipal de la ciudad de Puebla, el cual contrasta junto a otros por su  
excelso trabajo detallado hasta el mínimo elemento de ornato que en realidad tiene el 
Palacio. 
La reproducción comienza con una perspectiva de la fachada del Palacio, visto desde 
la 2 Sur y acercándose al acceso principal, donde se aprecian las fuentes que 
enfrentan los arcos del portal, y que guían al interior, donde también se aprecian los 
acabados de pisos, puertas, ventanas, columnas, e iluminación. 
Todo este detallado, costó desveladas, ayunos, mal pasadas, tiempo completo 
dedicado a la computadora, muchísimo esfuerzo y sobrada dedicación, expresaron 
los universitarios que participaron en dicho trabajo.

El problema de la deserción escolar en México se ha 
tornado grave; causas económicas, vocacionales y 
desinterés son las principales responsables de que a los 
jóvenes cada día les sea más difícil concluir su carrera.

Elaboraron detallados recorridos virtuales del histórico 
edificio

Recorridos por el Palacio Municipal

Arquitectura

Mtro. Javier Cabanas Gancedo durante la sesión.

Jorge Barrientos
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Preocupados por la resistencia sísmica de la vivienda de los mexicanos, el 
déficit, la falta de normatividad y seguridad estructural de la misma, la 
Sociedad Mexicana de Ingeniería Estructural (SMI) en colaboración con 
universidades de Puebla han organizado el Tercer Simposio Nacional de 
Edificaciones de Mampostería y Vivienda.
La SMI es una organización de carácter científico y técnico, fundada hace 
más de 30 años y que tiene como misión promover y difundir los 
conocimientos sobre ingeniería estructural en el país, durante este simposio, 
se abordarán los temas relacionados principalmente con la problemática de la 
vivienda de interés social.
La UPAEP, UDLA y BUAP, participan en la organización de este acto, que 
tendrá como cede a dicha ciudad y se celebrará del 26 al 28 de febrero de 2004 
en el Hotel Marrito, (antes Mesón del Ángel) de la ciudad de Puebla.
El programa está integrado por conferencias de los más distinguidos 
especialistas mexicanos en el diseño estructural, diseño arquitectónico, 
construcción, supervisión, normatividad y financiamiento de la vivienda, así 
como por un par de destacados  ingenieros de los Estados Unidos de América 
(Richard Kligner) y de Eslovenia (Miha Tomazevic).
El día 26 de febrero a las 10:00 horas, el Gobernador del Estado de Puebla y 
los rectores de las universidades participantes, inaugurarán este importante 
simposio.
Dada la trascendencia del simposio para mejorar la construcción de la 
vivienda en nuestro país, se espera la participación de más de 350 
profesionales y estudiantes de arquitectura e ingeniería del país. El M.I. 

Más de 350 participantes se darán cita para valorar la ingeniería estructural del país

Simposio sobre la vivienda

 

Dulce María Uscanga.- Hace 
a p r o x i m a d a m e n t e  u n  a ñ o ,  
catedráticos y operadores del 
Centro de Tecnología Educativa 
( C E T E C )  c o m e n z a r o n  l a  
planeación de un proyecto de radio 
universitaria vía internet, ahora, 
Radio Internet UPAEP es una 
realidad en la que estudiantes y 
catedráticos pueden participar, con 
la idea de proponer radio de calidad.
Este ambicioso proyecto surgió de 
la necesidad académica, para 
apoyarla y complementarla, sus 
contenidos están pensados para los 
alumnos que deseen dedicarse 
profesionalmente a la producción 
radiofónica, donde se prepararán a 
fondo en una estación real en la que  
practican sus conocimientos, ideas 
y propuestas. “Es muy importante 
que la gente que lo quiera hacer 
tenga ya un acercamiento al medio 
antes de que comience a laborar en 
cualquier empresa y que cuente con 
una experiencia previa”, matizó el 
Lic. Alejandro Ramírez Paredes, 
responsable de la logística y 

programación de la radio en el 
Centro de Tecnología Educativa.
Radio  In ternet  UPAEP fue  
concebida como una estación de 
radio experimental, donde los 
alumnos se familiaricen con nuevos 
formatos, formas de hacer radio y 
tipos de programas donde puedan 
externar opiniones y puntos de vista.
Se buscan nuevos formatos de hacer 
radio, es una buena oportunidad 
para que las personas que quieran 
dedicarse a este medio lo hagan con 
libertad, habiendo practicado 
previamente, incluso echando a 
perder buenos proyectos, topándose 
con obstáculos que seguramente  
van a encontrar en la radio 
profesional, y con la ventaja de que 
es un instrumento propio de los 
alumnos que no deja de ser 
verdadero y masivo, explicó 
Ramírez Paredes.
En un principio este medio se abrió 
pensando en los alumnos de 
Ciencias de la Comunicación, 
Diseño y Producción Publicitaria y  
Periodismo; sin embargo  no 

Manuel Cuatláyotl es el enlace de la UPAEP ante la Sociedad Mexicana de 
Ingeniería Estructural (SMI).

Tiene 24 horas de programación y alcance global
Es una estación experimental donde la comunidad universitaria tiene la oportunidad de practicar

Al aire Radio Internet UPAEP
Es un error que la radio universitaria sea sólo científica, se debe ir más allá; explica el responsable del proyecto

significa que esté cerrada para 
alumnos de otras carreras, personal 
administrativo, catedráticos y 
directivos, que tengan la intención 
de acercarse al medio.
El responsable de la logística 
insistió en que existe una idea 
e r r ó n e a ,  l a s  p r o d u c c i o n e s  
universitarias, menciona que no 
tienen que ser forzosamente 
científicas e investigativas, sino que 
también  el contenido puede ser de 
programas de revista, noticieros, de 
entretenimiento cultural,  radio 
novelas, complacencias, especiales 
y otros más,  no hay una limitante 
para la barra de programas. 
En la Internet, por ser un medio 
global, no existe  horario común, no 
se pueden establecer horas ni fechas 
exactas porque se basarían en los 
horarios locales, no mundiales. Las 
transmisiones se hacen con 
programaciones genéricas de 16 
horas que se repiten de tal manera 
que pueden ser escuchadas en los 
distintos horarios locales de cada 
país. 

Como es una estación de 24 horas 
que apenas comenzó, es muy difícil 
es tablecer  la  programación 
completa; no obstante se ofrece un 
catálogo de melodías desde rock 
clásico de los 60's hasta jazz, trova y 
música clásica, que ha sido 
previamente analizada para que sea 
agradable al oído del universitario. 
Cabe destacar que mientras más 
proyectos se lleven a cabo, se 
programará menos música de 
archivo.
Para escuchar Radio Internet 
UPAEP,  lo podrás haces desde tu 
computadora, ubicar el sitio 
web.upaep.mx, luego localizar el 
l i n k  d e  s i t i o s  U PA E P  y  
posteriormente dar clic a Radio 
UPAEP.
En dicho proyecto participan 
también el Lic. Carlos Bastón 
Perea, profesor de radio en esta 
institución y el Lic. Carlos Suárez, 
responsable de redes del CETEC, 
quien atiende  la parte técnica. El 
diseño de la página internet lo hace 
personal de EATI.

          Miércoles 18 de febrero de 2004                                                                      Publicación Semanal
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Se les invita al: 8° Concurso del Arroz que organiza Administración de 
Instituciones en participación con  USA Rice Federation el día 4 de marzo. 
Inscripciones con L.T. Erika Rodríguez  MRP Admón. de Instituciones, 
extensión 181.

Alumnos de Instituciones y Gastronomía:

Se abre la convocatoria para participar en el Concurso de carteles 
científicos, cuyo tema es la “Cardiología dentro de la Categoría Revisión 
Bibliográfica”, la fecha de entrega es el 5 de marzo. Inscripciones con el Dr. 
José David Gómez Rangel,  catedrático de Fisiopatología UPAEP.
Gomez_rangelmd@metscape.com Los interesados recibirán un curso 
previo para el diseño de los protocolos y carteles.

Alumnos de Medicina:

Karla F. Nuriulú Vargas.- En este año se coordina por primera vez el servicio 
de beca para los alumnos de medicina con la finalidad de que cumplan con 
éste en el área de su facultad y para tener un mayor control de los mismos.
Los alumnos becados tienen la opción de trabajar en los laboratorios, 
tutorías, en la dirección de la carrera, EUVIDA y en la creación de un 
semanario de comunicación interna para los estudiantes de medicina. Esta 
información se les dio a conocer a los 94 estudiantes, durante una reunión 
que sostuvieron con el Lic. Rogelio Maldonado Becerril, responsable de 
Apoyos Financieros de nuestra Universidad.
“De esta manera los estudiantes empezarán a familiarizarse con actividades 
que en un futuro próximo realizarán”, aseveró el Dr. Héctor García Alcalá, 
Director de la facultad de Medicina de la UPAEP, quien además anunció que 
estos programas están a prueba, ya que terminando el semestre se evaluarán 
sus resultados y se decidirá su continuidad.

Becados de Medicina sólo prestarán dicho 
servicio dentro de su área

La empresa especializada en automatización impartirá 
conocimientos a estudiantes                                                  de 
semestres avanzados.

En abril inician los diplomados 
UPAEP-FESTO 

Sólo  faltan detalles y culminar el protocolo necesario para que el convenio 
UPAEP-FESTO entre en vigor, anunció el Ing. Arturo García Aguirre 
catedrático de la carrera de mecatrónica y quien funge como contacto 
operativo de la Universidad con dicha empresa. 
García Aguirre dialogó con el Ing. René Tovar de la Empresa FESTO, 
donde afinaron el proyecto que incluirá diplomados en automatización (que 
es la aplicación de tecnologías de sistemas ya sea mecánicos, eléctricos o de 
control) y en conjunto de sistemas informativos actuales (sirven para 
administrar, controlar y operar sistemas productivos, incluyendo robots, 
PLC, sistemas hidráulicos, softwares, etcétera).
Dentro de los temas que se cubrirán están la neumática ( operación y control 
a través de sistemas mecatrónicos y de aire comprimido de tecnología 
económica) básica y avanzada; electro neumática (es un control aplicado a 
la neumática) básica y avanzada; y PLC (Controles Lógicos Programables: 
que son dispositivos para controlar sistemas industriales) básico y 
avanzado.
Este diplomado tendrá una  duración aproximada de 4 meses, cubriendo un 
total de 110 horas, las cuales se impartirán solamente los días viernes, 
dando inicio el 16 de abril. Estos cursos poseen nivel extracurricular, 
tendrán un costo bajo aún no definido a diferencia de otros que se le dan al 
público en general; de esta manera los universitarios que cursen a partir del 
7° semestre y hayan cubierto el 70% de sus materias acrecentarán sus 
conocimientos en esta disciplina.
Los Diplomados se impartirán en los laboratorios de la UPAEP, con 
instructores designados por la empresa FESTO, que a su vez serán emitidos 
con respaldo de la compañía y validados por la Secretaría del Trabajo y 
Prevención Social.
Sólo faltan ultimar detalles para llevar adelante la firma del convenio.

Ingeniería Mecatrónica

Rafael Guzmán Cisneros.- Conocer las bases y la interpretación de los 
principales rasgos de la grafología para interpretar la personalidad a través 
de la escritura, es el objetivo principal del taller de grafología que inició el 
pasado 11 de febrero.
Constará de analizar la imagen de las letras, formas de escritura, la firma y 
rúbrica. El taller fue organizado por el departamento de Consultoría 
Psicopedagógica de la UPAEP y lo impartió la Dra. María de Lourdes Brenis 
Postlethwaite, miembro de la Sociedad de Grafología Española.
La duración de dicho taller será de 20 horas, distribuidas en 5 sesiones de 
4horas, durante los días 11, 18, 25 de febrero, 3 y 10 de marzo en el campus 
central de la Universidad, en el  salón C- 205.

Por sus firmas os conoceréis

Humberto de Ita

Érika Méndez.- Aún no se ha determinado la fecha cuando los estudiantes 
de ingeniería mecatrónica realizarán su viaje a Alemania como parte del 
intercambio que se tiene convenido con la planta armadora Volkswagen 
de México, comentó el ingeniero Arturo García Aguirre, catedrático de la 
carrera de  Mecatrónica de la UPAEP.
Ha pasado más de un mes de espera, desde que los alumnos interesados 
fueron reclutados por el departamento de ingeniería Mecatrónica de esta 

Ingeniería Mecatrónica

En espera el intercambio a Alemania Universidad y posteriormente enviados a la empresa Volkswagen, para una 
selección minuciosa, con el fin de que alguno de ellos fuese elegido por la 
misma y participara en este proyecto que tiene como fin acrecentar sus 
conocimientos en mecatrónica, ingeniería industrial y manufactura de 
autopartes.
Cabe destacar que dicho convenio es unilateral, y la empresa Volkswagen 
es quien tiene la última palabra para decidir cuándo entrará en vigor dicho 
acuerdo.

Daños por sismo en vivienda de Tehuacán, junio de 1999
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Jorge David Coto Díaz.
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EE ntorno BB ienestar

Redacción/  Rafael  Guzmán 
Cisneros.- Durante la mesa de 
discusión que organizó la Facultad 
de Comercio Internacional de la 
UPAEP, el Lic. Alejandro Dávila 
Valdés, Coordinador General de la 
Oficina de Enlace Gubernamental 
con el Área de Libre Comercio de 
las Américas (ALCA), presentó la 
estructura, los integrantes y 
fotografías del tratado, a lo que 
Werner Voigt, doctor en Derecho 
Internacional y Director del Centro 
de Estudios de la Unión Europea de 
la UPAEP, calificó como un mundo 
irreal porque precisamente el 
proceso del ALCA se encuentra en 
la peor crisis del momento, está 
estancado y en vísperas de un 
fracaso total.
El Lic. Alejandro Dávila Valdés 
reconoció que es imposible finalizar 
todo el proceso este año y tener listo 
el tratado para enero del 2005, 
probablemente se pueda llegar a un 
acuerdo global en diciembre del 
2005, y entrar en operación en enero 
del 2006. Por su parte, el Dr. Werner 
Voigt comentó que esta afirmación 
por parte del gobierno a nivel estatal 
y federal es la primera admisión de 
que probablemente es necesario 
dedicar más tiempo a la resolución 
de los conflictos entre los gobiernos 
especialmente de los presidentes 
Bush y de Lula Da Silva, y también 
resolver los problemas internos de 
lentitud y falta de comunicación 
entre los comités, “se debe aceptar 
que a fin de año no se va a tener un 
texto apto para firmar”. Lo que es 
importante señalar es que en cada 
reunión, se exhorta a los equipos a 
incrementar la velocidad del 
proceso, acabar con el tortuguismo 
y eliminar contradicciones internas.
Werner Voigt explicó que los 
Estados Unidos convocaron a todos 
los líderes del Continente America-
no, excepto a Fidel Castro para 
inaugurar la Cumbre de Miami en 
diciembre de 1994 para establecer el 
concepto del ALCA, desde Alaska 
hasta la Patagonia, lo cual fue 
aceptado; pero fue hasta septiembre 
d e l  9 8  c u a n d o  e m p e z a r o n  
finalmente las primeras sesiones 
para elaborar el primer borrador del 
ALCA; actualmente es el sexto año 
de negociaciones y todavía el 70 por 
ciento del texto del documento se 
encuentra en corchetes, no hay 
ningún consenso en la mayoría de 
los casos.
El doctor en derecho Internacional 
manifestó que este tratado en su 
segundo y tercer borrador contiene 
el capítulo 21 que establece un 

Controversia entre el coordinador general de enlace gubernamental del 
Área de Libre Comercio de las Américas y especialista de la UPAEP.

El tratado plantea un mundo irreal y está en la peor crisis del momento, 
vaticina el doctor en derecho.

El ALCA en vísperas de un fracaso    total:  
Werner Voigt
Los borradores del tratado pretenden un gobierno supranacional para todo 
el continente americano por encima de todos los sistemas nacionales, 
denuncia el especialista.

marco institucional, esqueleto de 
u n  g o b i e r n o  p r e f e d e r a l  y  
supranacio-nal para todo el 
continente americano por encima 
de todos los sistemas nacionales, se 
contempla la erosión del concepto 
de soberanía nacional ,  del  
abandono del nacionalismo en 
favor de la creación de un gobierno 
diferente. Dávila Valdés dijo que el 
marco institucional no es parte de 
este borrador porque es un anexo, 
pero en ninguna parte lo menciona y 
sí, está en medio de otros capítulos. 
Los tres puntos principales de la 
controversia entre el Coordinador 
General de la Oficina de Enlace 
Gubernamental del ALCA y el 
Director del Centro de Estudios de 

la Unión Europea de la UPAEP 
fueron el mal desempeño de los 
equipos de negociación y de los 
gobiernos del Merco Sur y de los 
Estados Unidos que han estancado 
el proceso por su intransigencia, la 
controversia sobre el capítulo 21 que 
habla sobre la creación de un marco 
institucional y el tema de Puebla 
como sede permanente del ALCA.
El Lic. Alejandro Dávila Valdés 
expresó que Puebla es la mejor 
ciudad para ser sede y el Dr. Voigt 
comentó que según la percepción de 
todos los expertos y los periodistas 
del mundo, la candidata con más 
oportunidad es la ciudad de- Miami 
y en segundo lugar  Panamá; según 
Werner Voigt la excelente percep-

ción de que goza Miami, Florida se 
basa en una agresiva promoción de 
la ciudad como sede, el gobierno ha 
dedicado 20 millones de dólares 
para promoción, relaciones públicas 
y cabildeo y han realizado 6 giras a 
todos los países del continente para 
promover la candidatura de Miami. 
Preguntó cuánto se ha invertido a 
nivel estatal en la promoción de 
Puebla como sede permanente y 
cuántas giras se han realizado para 
hacer cabildeo por el beneficio de 
Puebla en este proceso. Dávila 
Valdés respondió que no se quiere 
como estado entrar en el juego del 
dinero y de giras, las ventajas de 
Puebla son evidentes y todo el 

mundo lo reconoce; la 
estrategia estatal fue enviar 
t r íp t icos  a  todos  los  
g o b i e r n o s  c o n  l a  
información y se tiene toda 
la confianza de que la 
decisión será en favor de 
Puebla.          
En la mesa de discusión 
también participó el Mtro. 
Fausto López Aguilar, 
Vicepresidente del Consejo 
Mexicano de Comercio 
Exterior (COMCE Sur), 
quien acentuó el peligro de 
dividir al continente en dos, 
el norte dedicado a preservar 
este proceso y el cono sur 
con peligro a redirigir su 
atención y prioridades hacia 
un tratado de libre comercio 
con la Unión Europea, por el 
d e s e n c a n t o  q u e  e s t á  
sufriendo con el proceso del 
ALCA.

.

Para que se considere que una persona tiene un trastorno alimentario como la 
anorexia, bulimia o comer compulsivamente, debe recorrer un largo camino 
antes de que la enfermedad se establezca como tal.
Se considera que existe una multideterminación de estos trastornos; es decir, 
factores de naturaleza diferente inciden para que alguien sufra esta 
enfermedad; pero ninguno de estos factores por sí solo es suficiente, se 
necesita una combinación de todos los distintos factores que adquieren 
características diferentes en cada caso.
Más que considerarlos como factores que causan un trastorno alimentario es 
mejor verlos como factores que hacen que una  persona sea más vulnerable 
para desarrollarlo.
Cuando se habla de factores predisponentes nos referimos a que hay 
elementos en el contexto sociocultural en el que vivimos y características 
individuales de la persona o en su familia que “preparan el ánimo” de esa 
persona del mismo modo que un campo arado esta listo para la siembra- , de 
tal manera que puede prosperar más fácilmente la idea de dedicarse al culto 
de la figura o al control del peso corporal.
Al mismo tiempo, se combinan con algún factor precipitante como podría ser 
la presencia de cualquier elemento que causa altos niveles de stress o la 
decisión de comenzar alguna dieta para sentir que se tiene el control sobre la 
figura; estos factores son como la semilla que cae en ese campo que esta listo 
para sembrarse y que empieza a desarrollarse; posteriormente el sistema de 
control de peso que cada persona establece se convierte en el fertilizante que 
se necesita para que la semilla crezca, pero en este caso se convierte en una 
maraña que ya es muy difícil de deshacer.
Factores predisponentes:

a) Presión social por ser delgada: En la actualidad el peso tiene una gran 
importancia en la autoestima y felicidad de las mujeres como producto de los 
medios de comunicación en donde vemos  como prometen a las mujeres de 
bajo peso una vida sofisticada, de gran aceptación social y mucho éxito. 
Solamente es para la mercadotecnia; alguien de una editorial en una ocasión 
dijo: “Vendemos 7,000 revistas más si ponemos la palabra dieta en la 
portada”. Se alienta la disconformidad con uno mismo, disfrazada de 
“mejorar”, “ser más exitosa”, “ser más atractiva” o “gustarle más al hombre”. 
El contexto sociocultural premia la delgadez y tiene prejuicios contra la 
gordura, cuando se habla de la “figura ideal”, no se refieren a un ideal de 
salud o bienestar, sino a una moda imperante en este momento.
b) Presión para ser supermujer: Se espera tengas la figura perfecta, tener una 
carrera brillante, tener un matrimonio perfecto y ser una perfecta madre, 
esposa, amiga, trabajadora... Deben tener un gran control sobre sí mismas y 
sus logros, pero esto casi siempre es imposible; esto las lleva a pensar: “no 
seré una mujer tan maravillosa, pero al menos en la figura sí lograré lo que me 
proponga”. Así es como el peso se convierte en el área en donde sí van a poder 
ejercer el dominio ejercido por los demás.
c) Prejuicios acerca de la obesidad:  los más estudiados son:
I. Los obesos lo son porque comen más que los no obesos. No siempre es así. 
Puede ser por factores genéticos o algún desorden de carácter funcional
II. Los obesos tienen más problemas psicológicos que lo no obesos. No hay 
relación, solamente luchan más contra el prejuicio social.

1.  Socioculturales: 

Presión social por ser delgada, prejuicios acerca de la 
obesidad, déficit de autoestima y otros factores más 
intervienen en el desarrollo de los trastornos alimentarios.

III. La obesidad, aun moderada, se asocia con un incremento de la 
mortalidad. Pero también hay un alto índice de mortalidad en mujeres con 
bajo peso.
IV. La única manera de bajar de peso es con dieta restrictiva de alimentos. 
La realidad es que es necesario reestructurar el sistema de alimentación, las 
mejores “dietas”, son en las que se come 5 veces al día.

a. Problemas con la autonomía: Dificultades para funcionar de forma 
autónoma e independiente de la familia o de otros patrones externos. Se vive 
al pendiente de lo que se espera de ellas, de cumplir con los ideales de sus 
padres o darles satisfacción a los demás, a costa de las propias necesidades. 
La obligación de ser “adecuada” deja poco margen de seguridad para 
desarrollar el pensamiento e identidad personal.
b. Déficit en la autoestima:  Las personas desarrollan imágenes sobre sí 
mismas y fabrican su propio concepto acerca de quienes son, el grado en que 
se acepta a sí misma produce buena autoestima; cuanto menos parecido a lo 
que la persona considera “ideal” es el concepto que tiene de sí misma, más 
baja estará su autoestima. La sensación de baja autoestima que nace de 
juzgarse a sí misma desde las apariencias, desde lo que los demás 
consideran valioso, hará que el peso y la figura cobren esencial importancia 
como forma de tratar de elevarla.
c. La perfección y el autocontrol:  El sufrimiento y la sensación de 
ineficiencia hace a las jóvenes muy exigentes, a manera que sienten que lo 
que hacen nunca es suficientemente bueno. Tratan de controlar todo en sus 
vidas, se sienten poderosas manipulando el peso del cuerpo como una 
compensación de sensaciones de impotencia que surgen frente a situaciones 
del entorno que les son difíciles de manejar.
d. Miedo a madurar: En ocasiones, a los jóvenes les cuesta lidiar con los 
numerosos cambios que sufren durante la adolescencia hasta la juventud, se 
sienten poco hábiles para convivir con estos cambios, que no tienen 
recursos o que nadie les ayuda a transitarlos. Con el crecimiento viene un 
aumento del peso corporal, y la intolerancia a esta realidad dificulta la 
aceptación de un cuerpo que inevitablemente transmite el mensaje de que se 
ha dejado la infancia.
e. Rasgos familiares: Las relaciones familiares disfuncionales, más que con 
el origen de la enfermedad, se relaciona más con la evolución de la misma.
En lo que los estudiosos del tema han coincidido es en ciertos factores 
comunes que se han encontrado en jóvenes con trastorno alimentario:
· Baja autoestima.
· Presión social y necesidad de control.
· Miedo a crecer y madurar.
· Relaciones familiares poco sanas.
· Escasa comunicación consigo mismo y con los demás.
· Poca capacidad para resolver problemas y poca tolerancia para 
enfrentarlos.
· Sobreprotección y altas expectativas por parte de los padres y del 
entorno.
· Rigidez o falta de flexibilidad para encarar los problemas de la vida.
· Ausencia de límites que evitan estilos de vida sanos.
· Historias familiares que incluyen depresión y/o adicción a alcohol o 
drogas.
· Vivencia de experiencias de abuso físico o sexual, sobre todo en la 
infancia.
Entre más factores de estos estén presentes, si se combinan con un factor 
estresante como la presión social o académica, la probabilidad de 
desarrollar un trastorno alimentario es muy alta.

2. Individuales y familiares:

El perfil de la persona con predisposición a trastornos alimentarios

Responsable de la publicación :Ma. Del Coral Andrade Ramos, Orientadora Dpto. de Desarrollo Humano y Orientación 
Educativa

Mtro. Fausto López Aguilar, Lic. Alejandro Dávila Valdés, Dr. Werner Voigt
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BB ienestar

Claudia Hernández Benítez.-La 
anorexia se clasifica en dos tipos: la 
que sólo se genera por causas de 
neurosis y la que se origina por 
problemas de identidad, para esta 
última no existe una cura que 
asegure una completa recuperación, 
especificó la psicóloga clínica 
María de la Luz Rosales Lima, 
coordinadora de la maestría en 
Psicología Clínica Infantil de la 
UPAEP.  
La anorexia causada por neurosis es 
un padecimiento común, debido a 
que existe una tendencia general a 
desarrollarla; no obstante depende 
de las tensiones de la vida diaria y la 
manera en que cada individuo las 
afronta, aclaró la especialista. 
La otra clase por problemas de 
identidad- tiene por característica 
principal que las personas presentan 
alexitimia, situación en la que todo 
pierde importancia y enfocan su 
atención al peso de su cuerpo. A 
diferencia de la causada por la 
neurosis, en ésta el individuo siente 
el deseo de comer, pero se limita, 
por temor a engordar, “no disfrutan, 
ni sienten placer alguno por nada”, 
explica Rosales Lima, quien agregó 
“se convierten en personas frías y 
calculadoras”. 
En este tipo de padecimiento, el 
enfermo por ningún motivo acepta 
los problemas con su alimentación, 
en su mayoría provienen de 
matrimonios disfuncionales, padres 
perfeccionistas  y madres sobre 
protectoras.
Esta enfermedad es uno de los 
trastornos oroalimenticios más 
difíciles de tratar, donde las mujeres 
son la población más sensible de 
padecerla. La muerte en las 
personas que sufren anorexia llega 
por inanición,  concluyó la  
psicóloga.

Existen dos cla-ses, 
para una de ellas, no 
hay cura total.

          Miércoles 18 de febrero de 2004                                                                      Publicación Semanal

SS egún...

Catherine López Cervantes.- Alguna vez te has preguntado ¿por qué ciertas 
mujeres tienen exceso de vello? ¿O, incluso tu misma sufres porque te 
aparece excesiva cantidad de éste en la cara, piernas, axilas y otras partes del 
cuerpo?, pues las mujeres que presentan  esta manifestación padecen 
hirsutismo. 
El hirsutismo es la aparición de vello en áreas de carácter masculino.  
Muchas de ellas  presentan un desequilibrio hormonal. El sexo femenino 
posee hormonas que son los estrógenos (estradiol y estrona), y otras como la  
progesterona, que son importantes para la maduración de los óvulos y del 
endometrio. Sin embargo, también  producimos andrógenos (que son de 
carácter masculino) en pequeñas cantidades, que se convierten a estrógenos 
gracias a una enzima que es la Aromatasa P 450.
Una enzima, es una sustancia proteica compleja que produce un cambio 
químico específico sobre otras sustancias sin que exista cambio sobre sí 
misma. La enzima aromatasa 
P 450 convierte la androsteniona 
(andrógeno), en estrógenos 
(estrona y estradiol), esto se lleva a 
cabo a  nivel del ovario.Es por esto 
que los folículos ováricos u óvulos 
producen su maduración. 
Cuando existe una deficiencia de 
esta enzima o simplemente posee 
baja actividad se incrementan los niveles de androsteniona y se disminuyen  
los de estrona y estradiol, por consiguiente hay una incapacidad del ovario 
para seleccionar el óvulo por madurar, en este caso se produce una 
maduración de diversos folículos llevando consigo una patología 
importante: el Síndrome de Ovario Poliquístico (SOP).
La principal manifestación de este síndrome es el hirsutismo dado por los 
niveles elevados de andrógenos. Estos a su vez nos provocan cambios 
anatómicos de carácter masculino como es la aparición de vello excesivo en 
cara, piernas u otros sitios, voz de carácter masculino, e incluso apetito 
sexual (líbido) de carácter masculino. Sin embargo no es la única 

A la aparición de vello en áreas de 
carácter femenino se le conoce 
como hirsutismo, y se debe a 
causas hormonales.

La BarraLa Barra

Joaquín Ruiz Sánchez .- Tardé 0.31 segundos en encontrar  123,000 sitios de 
internet con información sobre el tema en boga; que aunque la agenda 
mediática lo ha tenido presente en los últimos días, presenta viejos 
antecedentes: el turismo sexual, concretamente en las playas de México, que 
ya es un problema alarmante. 
México está por desbancar a Costa Rica quien había sido el destino preferido 
de turistas sexuales durante el decenio de los noventa. Según las últimas 
cifras, entre 16,000 y 20,000 menores son prostituidos en este país, quienes 
son tratados  en situaciones de esclavitud, vendidos a los bares por entre 200 y 
400 pesos y además les cobran una cuota por el cuarto, la alimentación y las 
drogas, denunció el Centro de Investigaciones Sociales.             
El estudio titulado “Esclavitud sin fronteras: tráfico humano en el contexto 
estadounidense-mexicano”, investigado por David Shirk y Alexandra 

.

México está por desbancar a Costa Rica quien había sido el destino 
preferido de turistas sexuales durante el decenio de los noventa. Según 
las últimas cifras, entre 16,000 y 20,000 menores son prostituidos 
en este país.

El problema del vello corporalEl problema del vello corporal

Reportaje: Claudia Hernández Benítez
*Los resultados están obtenidos de una investigación efectuada por las Psicólogas 
Guadalupe Espinosa García y Mónica Tagle Salgado publicada en el año 2003. 

El arduo 
camino de la 
anorexia

Alaciado Express
Con IONES a sólo 

Webber, señala que con frecuencia las víctimas del turismo sexual son 
encerradas y sometidas a abusos físicos, emocionales y violaciones 
colectivas, además de ser obligadas a consumir drogas y pasar hambres.
Citan que existen alrededor de 40 sitios en la red dedicados a "promover a 
México como un destino para vacacionistas eróticos y el turismo sexual".
Los medios de comunicación han centrado su atención al caso de Cancún y la 
ola de descubrimientos que han llevado a la detención del empresario Jean 
Succar Kuri quien fuera acusado de manejar una red de prostitución y 
pornografía infantil en dicha ciudad. Cabe destacar que antes de su aprensión 
viajó a E.U.A., se sospecha que los grupos de poder le advirtieron 
previamente. 
Los dueños de la mayoría de los bares donde se practica el crimen son 
diputados, banqueros, alcaldes, personas poderosas que actúan en la sombra. 
Los turistas sexuales proceden en gran parte, de Estados Unidos, Inglaterra, 
Holanda y Alemania, y poseen distintas preferencias que abarcan desde 
pederastas hasta clientes ocasionales, explicó Gerardo Sauri miembro de la 
Red por los Derechos de la Infancia en México.
Sauri subrayó la necesidad de que "se lleven a cabo las reformas penales que 
permitirían tratar a la prostitución infantil como delito, porque ahora estos 
casos son tratados como corrupción y abuso".
Ojalá, estas  recomendaciones no se queden en sólo eso, ojalá que tomemos 
conciencia sobre este gravísimo problema del que somos partícipes  con 
nuestras omisiones, ojalá que nos coloquemos las pilas y empecemos, de una 
vez por todas a erradicar este delito. 

manifestación de esta enfermedad, ya que este síndrome también trae como 
consecuencia periodos de falta de menstruación (amenorrea), e infertilidad, 
por la incapacidad del ovario para seleccionar el  óvulo por madurar.
Es conveniente que si tu sufres de alguna de estas manifestaciones dadas por 
el Síndrome de Ovario Poliquístico, acudas a un chequeo con tu médico.

Trastornos alimenticiosTrastornos alimenticios
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Juan P o os o ó - Porque el Rock  es il de vi y no o gé eabl Ram M nz n.   es un t o  da  sól un n ro 
mus cal  est si io of ece l v nta et s a conci t  r o or d  mp3,i , e t r a e de bol o  par er os, epr duct es e  
post s y ta f os para conce ar ta un R r. T bi f ece l ón er has  or rt  ci s con ocke  am én o r a opci de 
escuc a m ca con  res progr as ás u ados son l i p, re  ayer yh r úsi  los t  am m s que e w nam  al pl  
el m d a pl   i s,  ener pr ext de quedar n escuc a o  e i ayer de w ndow  para no t et o se si h r l que 
est  port l ert  e a of a.
L aver  ayer , botones y t os rt cul de ecc ón  ompl ent est  á  l os, pl as   o r a í os col i , c em an a p gina
hecha la edi de un k ro.a  m da roc e  

ntI ernet
k omRoc .c

uan a l P oal Mant l a J P b o r  i l  
st rgom a al a .E e la etr je det l

a i upo de l  rut na de un gr
o b e q  a lah m r s ue tr s  

b ncar a   a ábr ca a rot  de l f i
do  ra ban esul an nde t baja r t
dese ea  uno mpl dos, cada 
d e  l o s s e  e l  a u m e l  
prob e a d d s n al m  e i ti t  
f a s s ác r  orm egún u   car te ,
c una ar i ul r daon  p t c a i d 
es f : han dapecí ica  se do 
por r do . der ota s
“Se s c a e deoli it  hombr  no 
m e a os  lás d  35 ñ ”, se ee en 
l m a os osa ayorí de l  anunci  
de l di i  u os os ar os, no de ell  
s nt el pel cam a r por as su j l ni l r o.Ae pi a  o y bi sus opas l  de hi o, e egan e  t abaj   
ot o m no l es  di o el n o, r e i ci o tr ás e pr ta ner  ba c  ot o asum su s tua ón com odo 
n avent ro st  de e ; o iu vagabundo y ure conqui ador muj res  per n nguno 

gue t anhel m o que e ar a  di dad.consi el an ado e ple  l recobr í la gni
i c m  oya a a nc de elNom nada a inco pre ios G y ganador a l Co ha Oro en  

t l S n Sebas “Los unes  r r a s á crfes iva  de a tián, L  al Sol” et at la im genes udas 
 em o ant  d d t  E  t a se abor l a edel des ple dur e la e a adul a. l em da ent ment , con 

buen   t ones r endam e nas.muy humor y si uaci  t em ent huma

i ci e L ón A anoa D rec ón: F rnando e de r
ui I o  al  ndo eón anoaG ón: gnaci del Mor , Ferna  L de Ar  

agoni as er B dem , L s o ar, Jos Á  giProt st : Javi  ar   ui  T s  é ngel E do

lPe ículas
“Los Lunes al Sol”

am ó   Juan Pablo R os Monz n.- La
da s i n vi  de un per onaje que nac ó e
e aj de ba  pl no vi e  un rco que

t nm  al  transpor aba i igrantes  de It ia
s  a Estados Unidos, e  el eje de esta

q  snovela ue nos de cribe las 
 l quecondiciones de vida en as  

l s avivían las fami ia  que llegaban  
c  o e América on el sueñ  d

s .conseguir una exi tencia mejor
t  c t i  e r rDan Lavet e, hijo de un pes ador I al ano y una muj r f ancesa, t as 

uc l e  S n rs eder e  t rremoto e incendio de 1906 en a  F ancisco, 
om a e  l i o c ienz  a trabajar n el mar siguiendo e  of ci que su padre 

n  practicaba. La vida dura lo convierte en un jove  deseoso de 
s i o ns o  onv ruperación, m sm pe amiento que l  lleva a c e tirse en uno 
de om   cos uda o vi mlos h bres más ri  de la ci d. Per la da da uchos giros 
y a  a eest  novela no dej  de hac r hincapié a ello.
H a s a o n a c unow rd Fa t logr  meter al lect r e l  piel de ada o de los 
pe r s no  rsonajes al hacer desc ipciones precisa , sólo físicas sino 

aemocion les.

Los Inmigran es: Howa d Fastt r

F anci o G ez.   D  pequeñas esce s ent an una a s ad r sc onzál - os  adol nte abl mi t
ta enf m za ent li ará cua er niobr a n er i y dependi e que rea z n lqui  ma a par
conser l  Agr  as e a es l i  a his ori eal que Pet  var a.  andes r gos st a prem sa de l t a r   er
Jac s l evó  a nta a y el ri n  con xcel es act iones  k on l a l pa ll  que est a za , e ent uac ,
K e W nsl  el e yns .at i et y M ani L key  
S  tr a de una t agedi el   sucedi a déca os e at  r a neoc andesa que ó en l da de l
ci a cuyas h ri   n c at za l odo. L s ovenci as ven ncuent y  e das no ha  ic ri do de t  a j t vi
en undo ant í  e novel que ri y e m an  un m de f as a, n una a esc ben xperi ent al
m sm i po, os al de l hi ori  son  padr  enes  poco i o t em  l m os a st a sus es, qui poco a
se pre c ant l e aña am t  no pa n - un  n l ) es  o upan e a xtr is ad, - es ra me os a (Wi s et
adi ada, ebel i da  qui corr do el  su am ga ner  r de y m ma en ha re i  mundo; i
( yns  es cl  baj  ím da ant os  ade s r ega sus L key)  de ase a, t i y f asi a, má eni de 
f i ia  y su ciam l res de posi ón.
La nt es ovedor y en ada, qui  úni r o habl es ci a conm a bi logr  zás lo co epr c e 
que, r  el nal  a a cen m  sei  pant la ext anco s  negro  t as  fi , p re ás de s al s de t o bl obre
que an l fue l  años de : r o vi to  pr to  cuent o que de el as spués po  l s el esupues no
a anzaba a ar a st i ompl a def t vam e Jac s elc par cont  l hi or a c et o ini i ent a k on l  
di per di gi  una í a e í ar ás  t es s.o eza ri r pel cul qu  podr a dur  m  de r hora
( ent i  odi ccom ar os: fgq8@t to. om)

“Criatur s lestial s”a Ce e
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 E  part mentol de a

de B ll s r es de a U EP e a A t  l PA
gani a S ma Cul ural a que losor zó l e na t par  

uni si ar os se ex sar ravé  ver t i  pre an a t s de:
conc ertos, ba lables, tal e e d e a ai i l r s e art s ní  y 
t onomí , a ás de r a t a t adi ones gas r a dem conoce l cul ur y r ci

de otr  ugar  de est o ís y del r eros l es nu r pa   ext anj o.
El et vo de es a ac ividad fue os jóvenes a endie an del obj i t t  que l pr r  

ol ore, te ani est cione autóc onas y re t o que pudi an f kl ar , m f a s t  sob od er
accede  a e la gratuit men e, s ó e  Ma tr A tí G ande Corpar l s a t eñal l es o gus n r s, 

re or de di t entdi ct cho depar am o.
Los gr t al  E am e A t co, G upo usi al upos cul ur es ns bl cús i r M c

P EP, anza Fol órica, anza Pol nesi , Gui arrU A D  cl D  i a t a 
Fl me C ogra ía l t l es Fot fí y a nca, or f y os al er de ogra a 

Pintura, a ocie de a um del estado del s dad l nos   
xc l , PA UN, vida  Tla a a  U M  Eu  y

M dent ueron pa te d a ovi o, f r e l
ele aci que enzó elc br ón com  

9 de f er y culmiebr o nó 
el cho  13 de di

es.m

m r c  c mA é i a Farías O a po

EPSemana Cultural en la UPA  

A or  engo ue deci te m , t q  r
que me i port cuando s á mañano  m a er na,
que sf o anto est cont go,di rut t ar i
que i o a os dem s ados l pens m a i
t  v  podam  ec ar para atrásal ez os h nos 
pero si nos tomamos nuest o i por t em
y   e dejas tomar us anos hoy m  t m
al  día ll á el dígún egar a
en  no eras dejar e  ve dad.que qui  m de r

Créeme, es a nica form  del ú a
se sincer .r os

Am , tengo que dec rtor i e
que er  lo que e fal aba,es  m t
e es la ña e he perador ni qu  es
pero  me quie o esur ,no  r apr ar
quier  ver la una igoo l cont
y no pe  en mañana nsar
orque al vez  confu osp t nos ndam
por i pense os y m edo m que 
 debem es ar untosno os t j

si así f ra y sól quieroy  ue o o 
sf u ar conti esta nochedi r t go 
l que  nos e os azaren a aun pod m abr
que añana al vez por m t haga

ucho ri y zás ya no estm f ó qui és

mor, t ngo que cir eA e  de t
 aunque ú añana que t m

a no e quierasy m
yo te adoro es a noc et h .

Y m  pe á más s do m añana, nsar egui en í
seré aquel que pi nsa e ti ant s que en ,e n e  él  
como lo h  s o tant  ve  as oñad as ces
y e ará aber e es de v dad.t encant s qu  er

Yo neces to que e és enam r deno i st o ada 
m  ahor , s o quier ver el cie o contigo sta nocheí a ól o l e
por m a tal vez hagaque añan   
m fr ó quiz  ya no es ésucho i y ás t

Si tú quieres e aré irt dej  
y di  nada o. .no ré per .

Amor, cesi o rtne t deci e
que m  m i port si no e er sa i no e m a  m qui e
para toda a v da,l i
pero s  de des qu dartei ci e  
conmigo ver que ahoy ás y
 n t ás que buscaro endr  
nada añana.m

Poe ías Tengo que decirte

L taes t 

nán G i   L  s i  ar e Fer onzález Mer no. a hi tor a del t
um i em a a l ehi ni  pl ar o se r ont a época pr spá ca,

uando  a guos  m ban a c los nti  nahuas conte pla haci
 a per se en añi  nf ni da e las alturas par  der  el l i i to y rl

or as y e as  e s l a s f m  t xtur , par cida a  tuendo de la
ves l sua d l a  ahí quea , a a vida de as plum s, de   

r i a a oncept l t ” par recurr er n l  c o de “i hui l a abstrae  
del c as pl s; e el ielo, l  uma  xplicó  arqueólogo 
E do M J ez dur e l naugur deduar erlo uár ant a i ación  
l xposi ón r s a  ía e ci “I idi cenci  del Para so”.
L  eci  enda l c y s avesa pr ada pr de  ielo que la  
di os nt ut l za rgnaban te ar, era también i i da pa a 
cubr r i  di  y r esi  de glor a a sus oses  pe sonaj  
i por  r t m a on sm tantes, esal ando su i portanci c lo  
gr  nac  capa apar bos de aandes pe hos, s y t ra  plum s 
de l onal dade peci . a i mi  t i s y es es  La tr dic ón de 

e  e o d pLa xaltación de la vida por m di  e las lumas

I u r c ón de  ex osición “ rid i el sona gu a i la p I iscenc a d  Paraí ”

Jueves 19 de ebre o f r
 " i en m ic , la histori  Sant ago A ér a"   a

com t da por dos m ” Ini a el ódulo 4. par i undos ci  m
" l Camino de Santiago el Cine", im rt el E  en  pa e 
Mt o.A tur ill nueva.r  r o V a  
9: hrs., ampus cent al P EP.00 c  r U A
Costo  mó o: $1,700.00 por dul  
Con a to: . Ma Esthe A ánta .t c Mtra  ría r lc ra  
m lcantara@upa ma ep. x

: l Acoraz P er n”“E ado ot nki
16:  18: y 20:30 s.  sa a de Pr cione de 00, 15 hr , l oyec s 
l  Cinemate  Luis B l, Casa  l Cult a. 5 a ca  uñue  de a ur  
Ori e No. 5. C ro is órico. ue a, ueent ent H t  P bl  P .
Ent ada ge al $15.00 r ner  
Tels  232 27 / 232 46 47 xt. 120 y : 12  e  121.
Vi rnes de febrere 20 o

 Sant ago e América"  l  hi tor a " i n , a s i
c partida por  m ” Continúa e  módu o om dos undos l l
4. "El am no de Sant ago en el i ", im rt l  C i i  C ne pa e e

D plomadoi

Cinematogr fía a

Diplomado

Mtro.    Arturo illanueva. V
9:00 hrs.  campus central UPAEP.,
Costo por módulo: $1,700 00 .
Contacto: Mtr . María Esther Alcántara.  a
Malcantara@upaep.mx

: Presenta         
 la película:”Cuentos de la luna pálida de 
agosto” 1 :00, 18:15 y 20 30 h s. Sala de 6 : r  
proyecciones de la C nemateca Luis Buñueli
Casa de la ul ura. 5 Orie e No. 5. Centr   C t nt o
Históric Puebla, Pue          .o.  
Entrada general $15
Tels: 232 12 27 / 232 46 47 ext. 120 y 21.1
Sábado 12

 "Santiago en América", l  a
histor a compartida por dos mundo  i s”
Finali a el m dulo 4. " l Camino de Santiago z ó E
en el Cine , imparte el Mtro  Art ro " . u
Vill n v . Cost por módu o: $1 700.00 a ue a o l ,

Cinematografía

Diplomado

e  el l e z at jer  i huitl com n ó en un b rrio de 
t “ aAzcapo zalco, Amantlán”, hí se 

fec to a acon cionaban dos los t víos con 
or  s os os os  f af mas sagrada , r tr  de di es, igur s 

, ca  c.  lde animales  pas, et ; abundó e  
 200 arqueólogo ante más de personas que 

er  a pi ua  lobs varon la obr del ntor J n Car os 
i S e  ent s s r os Ort z uárez qui n pres a u  t abaj en 
M o P p r e  iel use  o ula d  Arte Relig oso 

P.UPAE
L exposi ón  da áa ci está constitui por m s de 
4 o s  u o  s  0 bra :  3 h ev s de ave truz
per n dec un uego fectame te orados con j de 
col  y e v en l rores gr cas que re ist e  casca ón, 
h c n  u iv r s c aa ié dole ver s s d e sa  ar s 
c a am n er eru dradas; t bié se obs van num osos 

cuadr des ina s a la me ori de os t do  m a 
dios  nahuas  bl ones, escudos es ; as  
re dos  espl cie es  s ; don , r ande nt de ol
i ágenes e os y V rgenes e  m d  Sant í n
cuadr de ader excel ntementeos m a e  
t l , isa es, ani al s, todosal ados pa j  m e   
combi de l as e nados p um qu
di r buyen su or lo ho delst i col  a anc  
panor a.am
A ompañar n a la exposi ón c á   ci 2 
i er ante ere c as, nt es s conf n i una a 
c r o el rqu ólog  ua d  a g d a e o Ed r o
M lo, on el t ma “Esplendor deler c e  
Art lumar o”, endo el a 26  ebr o  as 20: s.e P i  si  dí de f er a l  00 hr  
y ot a  día 1 de m zo, a l  00 s. c el emr el  1 ar  as 20: hr  on t a 

Contacto: Mtra. Ma ía Esther Alcánt ra           .  r a
malcantara@upaep.mx
Campus central UPAEP,  9:00 s.hr
Domingo 22

 ”Cuentos de la l na pálida de agosto”u
16: 0, 18:15 y 20:30 hrs. sala de Proyecciones de la 0
Cinemateca Luis Buñuel             . 
Casa de la Cultura. 5 O iente No. 5. Centro Histórico.  r
Puebla, Pue                   . 
Entrada general $ .00 15
Tels: 232 12 27 / 2  46 47 ext. 1  y 121.32 20

Cinematografía:

gA enda
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 nEl autor de la ovela
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BB ienestar

Claudia Hernández Benítez.-La 
anorexia se clasifica en dos tipos: la 
que sólo se genera por causas de 
neurosis y la que se origina por 
problemas de identidad, para esta 
última no existe una cura que 
asegure una completa recuperación, 
especificó la psicóloga clínica 
María de la Luz Rosales Lima, 
coordinadora de la maestría en 
Psicología Clínica Infantil de la 
UPAEP.  
La anorexia causada por neurosis es 
un padecimiento común, debido a 
que existe una tendencia general a 
desarrollarla; no obstante depende 
de las tensiones de la vida diaria y la 
manera en que cada individuo las 
afronta, aclaró la especialista. 
La otra clase por problemas de 
identidad- tiene por característica 
principal que las personas presentan 
alexitimia, situación en la que todo 
pierde importancia y enfocan su 
atención al peso de su cuerpo. A 
diferencia de la causada por la 
neurosis, en ésta el individuo siente 
el deseo de comer, pero se limita, 
por temor a engordar, “no disfrutan, 
ni sienten placer alguno por nada”, 
explica Rosales Lima, quien agregó 
“se convierten en personas frías y 
calculadoras”. 
En este tipo de padecimiento, el 
enfermo por ningún motivo acepta 
los problemas con su alimentación, 
en su mayoría provienen de 
matrimonios disfuncionales, padres 
perfeccionistas  y madres sobre 
protectoras.
Esta enfermedad es uno de los 
trastornos oroalimenticios más 
difíciles de tratar, donde las mujeres 
son la población más sensible de 
padecerla. La muerte en las 
personas que sufren anorexia llega 
por inanición,  concluyó la  
psicóloga.

Existen dos cla-ses, 
para una de ellas, no 
hay cura total.
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SS egún...

Catherine López Cervantes.- Alguna vez te has preguntado ¿por qué ciertas 
mujeres tienen exceso de vello? ¿O, incluso tu misma sufres porque te 
aparece excesiva cantidad de éste en la cara, piernas, axilas y otras partes del 
cuerpo?, pues las mujeres que presentan  esta manifestación padecen 
hirsutismo. 
El hirsutismo es la aparición de vello en áreas de carácter masculino.  
Muchas de ellas  presentan un desequilibrio hormonal. El sexo femenino 
posee hormonas que son los estrógenos (estradiol y estrona), y otras como la  
progesterona, que son importantes para la maduración de los óvulos y del 
endometrio. Sin embargo, también  producimos andrógenos (que son de 
carácter masculino) en pequeñas cantidades, que se convierten a estrógenos 
gracias a una enzima que es la Aromatasa P 450.
Una enzima, es una sustancia proteica compleja que produce un cambio 
químico específico sobre otras sustancias sin que exista cambio sobre sí 
misma. La enzima aromatasa 
P 450 convierte la androsteniona 
(andrógeno), en estrógenos 
(estrona y estradiol), esto se lleva a 
cabo a  nivel del ovario.Es por esto 
que los folículos ováricos u óvulos 
producen su maduración. 
Cuando existe una deficiencia de 
esta enzima o simplemente posee 
baja actividad se incrementan los niveles de androsteniona y se disminuyen  
los de estrona y estradiol, por consiguiente hay una incapacidad del ovario 
para seleccionar el óvulo por madurar, en este caso se produce una 
maduración de diversos folículos llevando consigo una patología 
importante: el Síndrome de Ovario Poliquístico (SOP).
La principal manifestación de este síndrome es el hirsutismo dado por los 
niveles elevados de andrógenos. Estos a su vez nos provocan cambios 
anatómicos de carácter masculino como es la aparición de vello excesivo en 
cara, piernas u otros sitios, voz de carácter masculino, e incluso apetito 
sexual (líbido) de carácter masculino. Sin embargo no es la única 

A la aparición de vello en áreas de 
carácter femenino se le conoce 
como hirsutismo, y se debe a 
causas hormonales.

La BarraLa Barra

Joaquín Ruiz Sánchez .- Tardé 0.31 segundos en encontrar  123,000 sitios de 
internet con información sobre el tema en boga; que aunque la agenda 
mediática lo ha tenido presente en los últimos días, presenta viejos 
antecedentes: el turismo sexual, concretamente en las playas de México, que 
ya es un problema alarmante. 
México está por desbancar a Costa Rica quien había sido el destino preferido 
de turistas sexuales durante el decenio de los noventa. Según las últimas 
cifras, entre 16,000 y 20,000 menores son prostituidos en este país, quienes 
son tratados  en situaciones de esclavitud, vendidos a los bares por entre 200 y 
400 pesos y además les cobran una cuota por el cuarto, la alimentación y las 
drogas, denunció el Centro de Investigaciones Sociales.             
El estudio titulado “Esclavitud sin fronteras: tráfico humano en el contexto 
estadounidense-mexicano”, investigado por David Shirk y Alexandra 

.

México está por desbancar a Costa Rica quien había sido el destino 
preferido de turistas sexuales durante el decenio de los noventa. Según 
las últimas cifras, entre 16,000 y 20,000 menores son prostituidos 
en este país.

El problema del vello corporalEl problema del vello corporal

Reportaje: Claudia Hernández Benítez
*Los resultados están obtenidos de una investigación efectuada por las Psicólogas 
Guadalupe Espinosa García y Mónica Tagle Salgado publicada en el año 2003. 

El arduo 
camino de la 
anorexia

Alaciado Express
Con IONES a sólo 

Webber, señala que con frecuencia las víctimas del turismo sexual son 
encerradas y sometidas a abusos físicos, emocionales y violaciones 
colectivas, además de ser obligadas a consumir drogas y pasar hambres.
Citan que existen alrededor de 40 sitios en la red dedicados a "promover a 
México como un destino para vacacionistas eróticos y el turismo sexual".
Los medios de comunicación han centrado su atención al caso de Cancún y la 
ola de descubrimientos que han llevado a la detención del empresario Jean 
Succar Kuri quien fuera acusado de manejar una red de prostitución y 
pornografía infantil en dicha ciudad. Cabe destacar que antes de su aprensión 
viajó a E.U.A., se sospecha que los grupos de poder le advirtieron 
previamente. 
Los dueños de la mayoría de los bares donde se practica el crimen son 
diputados, banqueros, alcaldes, personas poderosas que actúan en la sombra. 
Los turistas sexuales proceden en gran parte, de Estados Unidos, Inglaterra, 
Holanda y Alemania, y poseen distintas preferencias que abarcan desde 
pederastas hasta clientes ocasionales, explicó Gerardo Sauri miembro de la 
Red por los Derechos de la Infancia en México.
Sauri subrayó la necesidad de que "se lleven a cabo las reformas penales que 
permitirían tratar a la prostitución infantil como delito, porque ahora estos 
casos son tratados como corrupción y abuso".
Ojalá, estas  recomendaciones no se queden en sólo eso, ojalá que tomemos 
conciencia sobre este gravísimo problema del que somos partícipes  con 
nuestras omisiones, ojalá que nos coloquemos las pilas y empecemos, de una 
vez por todas a erradicar este delito. 

manifestación de esta enfermedad, ya que este síndrome también trae como 
consecuencia periodos de falta de menstruación (amenorrea), e infertilidad, 
por la incapacidad del ovario para seleccionar el  óvulo por madurar.
Es conveniente que si tu sufres de alguna de estas manifestaciones dadas por 
el Síndrome de Ovario Poliquístico, acudas a un chequeo con tu médico.

Trastornos alimenticiosTrastornos alimenticios
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Jorge David Coto Díaz.

Foto de archivo

EE ntorno BB ienestar

Redacción/  Rafael  Guzmán 
Cisneros.- Durante la mesa de 
discusión que organizó la Facultad 
de Comercio Internacional de la 
UPAEP, el Lic. Alejandro Dávila 
Valdés, Coordinador General de la 
Oficina de Enlace Gubernamental 
con el Área de Libre Comercio de 
las Américas (ALCA), presentó la 
estructura, los integrantes y 
fotografías del tratado, a lo que 
Werner Voigt, doctor en Derecho 
Internacional y Director del Centro 
de Estudios de la Unión Europea de 
la UPAEP, calificó como un mundo 
irreal porque precisamente el 
proceso del ALCA se encuentra en 
la peor crisis del momento, está 
estancado y en vísperas de un 
fracaso total.
El Lic. Alejandro Dávila Valdés 
reconoció que es imposible finalizar 
todo el proceso este año y tener listo 
el tratado para enero del 2005, 
probablemente se pueda llegar a un 
acuerdo global en diciembre del 
2005, y entrar en operación en enero 
del 2006. Por su parte, el Dr. Werner 
Voigt comentó que esta afirmación 
por parte del gobierno a nivel estatal 
y federal es la primera admisión de 
que probablemente es necesario 
dedicar más tiempo a la resolución 
de los conflictos entre los gobiernos 
especialmente de los presidentes 
Bush y de Lula Da Silva, y también 
resolver los problemas internos de 
lentitud y falta de comunicación 
entre los comités, “se debe aceptar 
que a fin de año no se va a tener un 
texto apto para firmar”. Lo que es 
importante señalar es que en cada 
reunión, se exhorta a los equipos a 
incrementar la velocidad del 
proceso, acabar con el tortuguismo 
y eliminar contradicciones internas.
Werner Voigt explicó que los 
Estados Unidos convocaron a todos 
los líderes del Continente America-
no, excepto a Fidel Castro para 
inaugurar la Cumbre de Miami en 
diciembre de 1994 para establecer el 
concepto del ALCA, desde Alaska 
hasta la Patagonia, lo cual fue 
aceptado; pero fue hasta septiembre 
d e l  9 8  c u a n d o  e m p e z a r o n  
finalmente las primeras sesiones 
para elaborar el primer borrador del 
ALCA; actualmente es el sexto año 
de negociaciones y todavía el 70 por 
ciento del texto del documento se 
encuentra en corchetes, no hay 
ningún consenso en la mayoría de 
los casos.
El doctor en derecho Internacional 
manifestó que este tratado en su 
segundo y tercer borrador contiene 
el capítulo 21 que establece un 

Controversia entre el coordinador general de enlace gubernamental del 
Área de Libre Comercio de las Américas y especialista de la UPAEP.

El tratado plantea un mundo irreal y está en la peor crisis del momento, 
vaticina el doctor en derecho.

El ALCA en vísperas de un fracaso    total:  
Werner Voigt
Los borradores del tratado pretenden un gobierno supranacional para todo 
el continente americano por encima de todos los sistemas nacionales, 
denuncia el especialista.

marco institucional, esqueleto de 
u n  g o b i e r n o  p r e f e d e r a l  y  
supranacio-nal para todo el 
continente americano por encima 
de todos los sistemas nacionales, se 
contempla la erosión del concepto 
de soberanía nacional ,  del  
abandono del nacionalismo en 
favor de la creación de un gobierno 
diferente. Dávila Valdés dijo que el 
marco institucional no es parte de 
este borrador porque es un anexo, 
pero en ninguna parte lo menciona y 
sí, está en medio de otros capítulos. 
Los tres puntos principales de la 
controversia entre el Coordinador 
General de la Oficina de Enlace 
Gubernamental del ALCA y el 
Director del Centro de Estudios de 

la Unión Europea de la UPAEP 
fueron el mal desempeño de los 
equipos de negociación y de los 
gobiernos del Merco Sur y de los 
Estados Unidos que han estancado 
el proceso por su intransigencia, la 
controversia sobre el capítulo 21 que 
habla sobre la creación de un marco 
institucional y el tema de Puebla 
como sede permanente del ALCA.
El Lic. Alejandro Dávila Valdés 
expresó que Puebla es la mejor 
ciudad para ser sede y el Dr. Voigt 
comentó que según la percepción de 
todos los expertos y los periodistas 
del mundo, la candidata con más 
oportunidad es la ciudad de- Miami 
y en segundo lugar  Panamá; según 
Werner Voigt la excelente percep-

ción de que goza Miami, Florida se 
basa en una agresiva promoción de 
la ciudad como sede, el gobierno ha 
dedicado 20 millones de dólares 
para promoción, relaciones públicas 
y cabildeo y han realizado 6 giras a 
todos los países del continente para 
promover la candidatura de Miami. 
Preguntó cuánto se ha invertido a 
nivel estatal en la promoción de 
Puebla como sede permanente y 
cuántas giras se han realizado para 
hacer cabildeo por el beneficio de 
Puebla en este proceso. Dávila 
Valdés respondió que no se quiere 
como estado entrar en el juego del 
dinero y de giras, las ventajas de 
Puebla son evidentes y todo el 

mundo lo reconoce; la 
estrategia estatal fue enviar 
t r íp t icos  a  todos  los  
g o b i e r n o s  c o n  l a  
información y se tiene toda 
la confianza de que la 
decisión será en favor de 
Puebla.          
En la mesa de discusión 
también participó el Mtro. 
Fausto López Aguilar, 
Vicepresidente del Consejo 
Mexicano de Comercio 
Exterior (COMCE Sur), 
quien acentuó el peligro de 
dividir al continente en dos, 
el norte dedicado a preservar 
este proceso y el cono sur 
con peligro a redirigir su 
atención y prioridades hacia 
un tratado de libre comercio 
con la Unión Europea, por el 
d e s e n c a n t o  q u e  e s t á  
sufriendo con el proceso del 
ALCA.

.

Para que se considere que una persona tiene un trastorno alimentario como la 
anorexia, bulimia o comer compulsivamente, debe recorrer un largo camino 
antes de que la enfermedad se establezca como tal.
Se considera que existe una multideterminación de estos trastornos; es decir, 
factores de naturaleza diferente inciden para que alguien sufra esta 
enfermedad; pero ninguno de estos factores por sí solo es suficiente, se 
necesita una combinación de todos los distintos factores que adquieren 
características diferentes en cada caso.
Más que considerarlos como factores que causan un trastorno alimentario es 
mejor verlos como factores que hacen que una  persona sea más vulnerable 
para desarrollarlo.
Cuando se habla de factores predisponentes nos referimos a que hay 
elementos en el contexto sociocultural en el que vivimos y características 
individuales de la persona o en su familia que “preparan el ánimo” de esa 
persona del mismo modo que un campo arado esta listo para la siembra- , de 
tal manera que puede prosperar más fácilmente la idea de dedicarse al culto 
de la figura o al control del peso corporal.
Al mismo tiempo, se combinan con algún factor precipitante como podría ser 
la presencia de cualquier elemento que causa altos niveles de stress o la 
decisión de comenzar alguna dieta para sentir que se tiene el control sobre la 
figura; estos factores son como la semilla que cae en ese campo que esta listo 
para sembrarse y que empieza a desarrollarse; posteriormente el sistema de 
control de peso que cada persona establece se convierte en el fertilizante que 
se necesita para que la semilla crezca, pero en este caso se convierte en una 
maraña que ya es muy difícil de deshacer.
Factores predisponentes:

a) Presión social por ser delgada: En la actualidad el peso tiene una gran 
importancia en la autoestima y felicidad de las mujeres como producto de los 
medios de comunicación en donde vemos  como prometen a las mujeres de 
bajo peso una vida sofisticada, de gran aceptación social y mucho éxito. 
Solamente es para la mercadotecnia; alguien de una editorial en una ocasión 
dijo: “Vendemos 7,000 revistas más si ponemos la palabra dieta en la 
portada”. Se alienta la disconformidad con uno mismo, disfrazada de 
“mejorar”, “ser más exitosa”, “ser más atractiva” o “gustarle más al hombre”. 
El contexto sociocultural premia la delgadez y tiene prejuicios contra la 
gordura, cuando se habla de la “figura ideal”, no se refieren a un ideal de 
salud o bienestar, sino a una moda imperante en este momento.
b) Presión para ser supermujer: Se espera tengas la figura perfecta, tener una 
carrera brillante, tener un matrimonio perfecto y ser una perfecta madre, 
esposa, amiga, trabajadora... Deben tener un gran control sobre sí mismas y 
sus logros, pero esto casi siempre es imposible; esto las lleva a pensar: “no 
seré una mujer tan maravillosa, pero al menos en la figura sí lograré lo que me 
proponga”. Así es como el peso se convierte en el área en donde sí van a poder 
ejercer el dominio ejercido por los demás.
c) Prejuicios acerca de la obesidad:  los más estudiados son:
I. Los obesos lo son porque comen más que los no obesos. No siempre es así. 
Puede ser por factores genéticos o algún desorden de carácter funcional
II. Los obesos tienen más problemas psicológicos que lo no obesos. No hay 
relación, solamente luchan más contra el prejuicio social.

1.  Socioculturales: 

Presión social por ser delgada, prejuicios acerca de la 
obesidad, déficit de autoestima y otros factores más 
intervienen en el desarrollo de los trastornos alimentarios.

III. La obesidad, aun moderada, se asocia con un incremento de la 
mortalidad. Pero también hay un alto índice de mortalidad en mujeres con 
bajo peso.
IV. La única manera de bajar de peso es con dieta restrictiva de alimentos. 
La realidad es que es necesario reestructurar el sistema de alimentación, las 
mejores “dietas”, son en las que se come 5 veces al día.

a. Problemas con la autonomía: Dificultades para funcionar de forma 
autónoma e independiente de la familia o de otros patrones externos. Se vive 
al pendiente de lo que se espera de ellas, de cumplir con los ideales de sus 
padres o darles satisfacción a los demás, a costa de las propias necesidades. 
La obligación de ser “adecuada” deja poco margen de seguridad para 
desarrollar el pensamiento e identidad personal.
b. Déficit en la autoestima:  Las personas desarrollan imágenes sobre sí 
mismas y fabrican su propio concepto acerca de quienes son, el grado en que 
se acepta a sí misma produce buena autoestima; cuanto menos parecido a lo 
que la persona considera “ideal” es el concepto que tiene de sí misma, más 
baja estará su autoestima. La sensación de baja autoestima que nace de 
juzgarse a sí misma desde las apariencias, desde lo que los demás 
consideran valioso, hará que el peso y la figura cobren esencial importancia 
como forma de tratar de elevarla.
c. La perfección y el autocontrol:  El sufrimiento y la sensación de 
ineficiencia hace a las jóvenes muy exigentes, a manera que sienten que lo 
que hacen nunca es suficientemente bueno. Tratan de controlar todo en sus 
vidas, se sienten poderosas manipulando el peso del cuerpo como una 
compensación de sensaciones de impotencia que surgen frente a situaciones 
del entorno que les son difíciles de manejar.
d. Miedo a madurar: En ocasiones, a los jóvenes les cuesta lidiar con los 
numerosos cambios que sufren durante la adolescencia hasta la juventud, se 
sienten poco hábiles para convivir con estos cambios, que no tienen 
recursos o que nadie les ayuda a transitarlos. Con el crecimiento viene un 
aumento del peso corporal, y la intolerancia a esta realidad dificulta la 
aceptación de un cuerpo que inevitablemente transmite el mensaje de que se 
ha dejado la infancia.
e. Rasgos familiares: Las relaciones familiares disfuncionales, más que con 
el origen de la enfermedad, se relaciona más con la evolución de la misma.
En lo que los estudiosos del tema han coincidido es en ciertos factores 
comunes que se han encontrado en jóvenes con trastorno alimentario:
· Baja autoestima.
· Presión social y necesidad de control.
· Miedo a crecer y madurar.
· Relaciones familiares poco sanas.
· Escasa comunicación consigo mismo y con los demás.
· Poca capacidad para resolver problemas y poca tolerancia para 
enfrentarlos.
· Sobreprotección y altas expectativas por parte de los padres y del 
entorno.
· Rigidez o falta de flexibilidad para encarar los problemas de la vida.
· Ausencia de límites que evitan estilos de vida sanos.
· Historias familiares que incluyen depresión y/o adicción a alcohol o 
drogas.
· Vivencia de experiencias de abuso físico o sexual, sobre todo en la 
infancia.
Entre más factores de estos estén presentes, si se combinan con un factor 
estresante como la presión social o académica, la probabilidad de 
desarrollar un trastorno alimentario es muy alta.

2. Individuales y familiares:

El perfil de la persona con predisposición a trastornos alimentarios

Responsable de la publicación :Ma. Del Coral Andrade Ramos, Orientadora Dpto. de Desarrollo Humano y Orientación 
Educativa

Mtro. Fausto López Aguilar, Lic. Alejandro Dávila Valdés, Dr. Werner Voigt
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Pepe Notario

EE ntorno

Preocupados por la resistencia sísmica de la vivienda de los mexicanos, el 
déficit, la falta de normatividad y seguridad estructural de la misma, la 
Sociedad Mexicana de Ingeniería Estructural (SMI) en colaboración con 
universidades de Puebla han organizado el Tercer Simposio Nacional de 
Edificaciones de Mampostería y Vivienda.
La SMI es una organización de carácter científico y técnico, fundada hace 
más de 30 años y que tiene como misión promover y difundir los 
conocimientos sobre ingeniería estructural en el país, durante este simposio, 
se abordarán los temas relacionados principalmente con la problemática de la 
vivienda de interés social.
La UPAEP, UDLA y BUAP, participan en la organización de este acto, que 
tendrá como cede a dicha ciudad y se celebrará del 26 al 28 de febrero de 2004 
en el Hotel Marrito, (antes Mesón del Ángel) de la ciudad de Puebla.
El programa está integrado por conferencias de los más distinguidos 
especialistas mexicanos en el diseño estructural, diseño arquitectónico, 
construcción, supervisión, normatividad y financiamiento de la vivienda, así 
como por un par de destacados  ingenieros de los Estados Unidos de América 
(Richard Kligner) y de Eslovenia (Miha Tomazevic).
El día 26 de febrero a las 10:00 horas, el Gobernador del Estado de Puebla y 
los rectores de las universidades participantes, inaugurarán este importante 
simposio.
Dada la trascendencia del simposio para mejorar la construcción de la 
vivienda en nuestro país, se espera la participación de más de 350 
profesionales y estudiantes de arquitectura e ingeniería del país. El M.I. 

Más de 350 participantes se darán cita para valorar la ingeniería estructural del país

Simposio sobre la vivienda

 

Dulce María Uscanga.- Hace 
a p r o x i m a d a m e n t e  u n  a ñ o ,  
catedráticos y operadores del 
Centro de Tecnología Educativa 
( C E T E C )  c o m e n z a r o n  l a  
planeación de un proyecto de radio 
universitaria vía internet, ahora, 
Radio Internet UPAEP es una 
realidad en la que estudiantes y 
catedráticos pueden participar, con 
la idea de proponer radio de calidad.
Este ambicioso proyecto surgió de 
la necesidad académica, para 
apoyarla y complementarla, sus 
contenidos están pensados para los 
alumnos que deseen dedicarse 
profesionalmente a la producción 
radiofónica, donde se prepararán a 
fondo en una estación real en la que  
practican sus conocimientos, ideas 
y propuestas. “Es muy importante 
que la gente que lo quiera hacer 
tenga ya un acercamiento al medio 
antes de que comience a laborar en 
cualquier empresa y que cuente con 
una experiencia previa”, matizó el 
Lic. Alejandro Ramírez Paredes, 
responsable de la logística y 

programación de la radio en el 
Centro de Tecnología Educativa.
Radio  In ternet  UPAEP fue  
concebida como una estación de 
radio experimental, donde los 
alumnos se familiaricen con nuevos 
formatos, formas de hacer radio y 
tipos de programas donde puedan 
externar opiniones y puntos de vista.
Se buscan nuevos formatos de hacer 
radio, es una buena oportunidad 
para que las personas que quieran 
dedicarse a este medio lo hagan con 
libertad, habiendo practicado 
previamente, incluso echando a 
perder buenos proyectos, topándose 
con obstáculos que seguramente  
van a encontrar en la radio 
profesional, y con la ventaja de que 
es un instrumento propio de los 
alumnos que no deja de ser 
verdadero y masivo, explicó 
Ramírez Paredes.
En un principio este medio se abrió 
pensando en los alumnos de 
Ciencias de la Comunicación, 
Diseño y Producción Publicitaria y  
Periodismo; sin embargo  no 

Manuel Cuatláyotl es el enlace de la UPAEP ante la Sociedad Mexicana de 
Ingeniería Estructural (SMI).

Tiene 24 horas de programación y alcance global
Es una estación experimental donde la comunidad universitaria tiene la oportunidad de practicar

Al aire Radio Internet UPAEP
Es un error que la radio universitaria sea sólo científica, se debe ir más allá; explica el responsable del proyecto

significa que esté cerrada para 
alumnos de otras carreras, personal 
administrativo, catedráticos y 
directivos, que tengan la intención 
de acercarse al medio.
El responsable de la logística 
insistió en que existe una idea 
e r r ó n e a ,  l a s  p r o d u c c i o n e s  
universitarias, menciona que no 
tienen que ser forzosamente 
científicas e investigativas, sino que 
también  el contenido puede ser de 
programas de revista, noticieros, de 
entretenimiento cultural,  radio 
novelas, complacencias, especiales 
y otros más,  no hay una limitante 
para la barra de programas. 
En la Internet, por ser un medio 
global, no existe  horario común, no 
se pueden establecer horas ni fechas 
exactas porque se basarían en los 
horarios locales, no mundiales. Las 
transmisiones se hacen con 
programaciones genéricas de 16 
horas que se repiten de tal manera 
que pueden ser escuchadas en los 
distintos horarios locales de cada 
país. 

Como es una estación de 24 horas 
que apenas comenzó, es muy difícil 
es tablecer  la  programación 
completa; no obstante se ofrece un 
catálogo de melodías desde rock 
clásico de los 60's hasta jazz, trova y 
música clásica, que ha sido 
previamente analizada para que sea 
agradable al oído del universitario. 
Cabe destacar que mientras más 
proyectos se lleven a cabo, se 
programará menos música de 
archivo.
Para escuchar Radio Internet 
UPAEP,  lo podrás haces desde tu 
computadora, ubicar el sitio 
web.upaep.mx, luego localizar el 
l i n k  d e  s i t i o s  U PA E P  y  
posteriormente dar clic a Radio 
UPAEP.
En dicho proyecto participan 
también el Lic. Carlos Bastón 
Perea, profesor de radio en esta 
institución y el Lic. Carlos Suárez, 
responsable de redes del CETEC, 
quien atiende  la parte técnica. El 
diseño de la página internet lo hace 
personal de EATI.

          Miércoles 18 de febrero de 2004                                                                      Publicación Semanal
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Se les invita al: 8° Concurso del Arroz que organiza Administración de 
Instituciones en participación con  USA Rice Federation el día 4 de marzo. 
Inscripciones con L.T. Erika Rodríguez  MRP Admón. de Instituciones, 
extensión 181.

Alumnos de Instituciones y Gastronomía:

Se abre la convocatoria para participar en el Concurso de carteles 
científicos, cuyo tema es la “Cardiología dentro de la Categoría Revisión 
Bibliográfica”, la fecha de entrega es el 5 de marzo. Inscripciones con el Dr. 
José David Gómez Rangel,  catedrático de Fisiopatología UPAEP.
Gomez_rangelmd@metscape.com Los interesados recibirán un curso 
previo para el diseño de los protocolos y carteles.

Alumnos de Medicina:

Karla F. Nuriulú Vargas.- En este año se coordina por primera vez el servicio 
de beca para los alumnos de medicina con la finalidad de que cumplan con 
éste en el área de su facultad y para tener un mayor control de los mismos.
Los alumnos becados tienen la opción de trabajar en los laboratorios, 
tutorías, en la dirección de la carrera, EUVIDA y en la creación de un 
semanario de comunicación interna para los estudiantes de medicina. Esta 
información se les dio a conocer a los 94 estudiantes, durante una reunión 
que sostuvieron con el Lic. Rogelio Maldonado Becerril, responsable de 
Apoyos Financieros de nuestra Universidad.
“De esta manera los estudiantes empezarán a familiarizarse con actividades 
que en un futuro próximo realizarán”, aseveró el Dr. Héctor García Alcalá, 
Director de la facultad de Medicina de la UPAEP, quien además anunció que 
estos programas están a prueba, ya que terminando el semestre se evaluarán 
sus resultados y se decidirá su continuidad.

Becados de Medicina sólo prestarán dicho 
servicio dentro de su área

La empresa especializada en automatización impartirá 
conocimientos a estudiantes                                                  de 
semestres avanzados.

En abril inician los diplomados 
UPAEP-FESTO 

Sólo  faltan detalles y culminar el protocolo necesario para que el convenio 
UPAEP-FESTO entre en vigor, anunció el Ing. Arturo García Aguirre 
catedrático de la carrera de mecatrónica y quien funge como contacto 
operativo de la Universidad con dicha empresa. 
García Aguirre dialogó con el Ing. René Tovar de la Empresa FESTO, 
donde afinaron el proyecto que incluirá diplomados en automatización (que 
es la aplicación de tecnologías de sistemas ya sea mecánicos, eléctricos o de 
control) y en conjunto de sistemas informativos actuales (sirven para 
administrar, controlar y operar sistemas productivos, incluyendo robots, 
PLC, sistemas hidráulicos, softwares, etcétera).
Dentro de los temas que se cubrirán están la neumática ( operación y control 
a través de sistemas mecatrónicos y de aire comprimido de tecnología 
económica) básica y avanzada; electro neumática (es un control aplicado a 
la neumática) básica y avanzada; y PLC (Controles Lógicos Programables: 
que son dispositivos para controlar sistemas industriales) básico y 
avanzado.
Este diplomado tendrá una  duración aproximada de 4 meses, cubriendo un 
total de 110 horas, las cuales se impartirán solamente los días viernes, 
dando inicio el 16 de abril. Estos cursos poseen nivel extracurricular, 
tendrán un costo bajo aún no definido a diferencia de otros que se le dan al 
público en general; de esta manera los universitarios que cursen a partir del 
7° semestre y hayan cubierto el 70% de sus materias acrecentarán sus 
conocimientos en esta disciplina.
Los Diplomados se impartirán en los laboratorios de la UPAEP, con 
instructores designados por la empresa FESTO, que a su vez serán emitidos 
con respaldo de la compañía y validados por la Secretaría del Trabajo y 
Prevención Social.
Sólo faltan ultimar detalles para llevar adelante la firma del convenio.

Ingeniería Mecatrónica

Rafael Guzmán Cisneros.- Conocer las bases y la interpretación de los 
principales rasgos de la grafología para interpretar la personalidad a través 
de la escritura, es el objetivo principal del taller de grafología que inició el 
pasado 11 de febrero.
Constará de analizar la imagen de las letras, formas de escritura, la firma y 
rúbrica. El taller fue organizado por el departamento de Consultoría 
Psicopedagógica de la UPAEP y lo impartió la Dra. María de Lourdes Brenis 
Postlethwaite, miembro de la Sociedad de Grafología Española.
La duración de dicho taller será de 20 horas, distribuidas en 5 sesiones de 
4horas, durante los días 11, 18, 25 de febrero, 3 y 10 de marzo en el campus 
central de la Universidad, en el  salón C- 205.

Por sus firmas os conoceréis

Humberto de Ita

Érika Méndez.- Aún no se ha determinado la fecha cuando los estudiantes 
de ingeniería mecatrónica realizarán su viaje a Alemania como parte del 
intercambio que se tiene convenido con la planta armadora Volkswagen 
de México, comentó el ingeniero Arturo García Aguirre, catedrático de la 
carrera de  Mecatrónica de la UPAEP.
Ha pasado más de un mes de espera, desde que los alumnos interesados 
fueron reclutados por el departamento de ingeniería Mecatrónica de esta 

Ingeniería Mecatrónica

En espera el intercambio a Alemania Universidad y posteriormente enviados a la empresa Volkswagen, para una 
selección minuciosa, con el fin de que alguno de ellos fuese elegido por la 
misma y participara en este proyecto que tiene como fin acrecentar sus 
conocimientos en mecatrónica, ingeniería industrial y manufactura de 
autopartes.
Cabe destacar que dicho convenio es unilateral, y la empresa Volkswagen 
es quien tiene la última palabra para decidir cuándo entrará en vigor dicho 
acuerdo.

Daños por sismo en vivienda de Tehuacán, junio de 1999
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EE ntorno

Rafael Guzmán Cisneros.- Una cultura interna de confianza, diálogo, 
solidaridad y fortalecimiento de redes de comunicación; además de la 
innovación sustancial del proceso enseñanza  aprendizaje fueron las 
propuestas que el Mtro. Javier Cabanas Gancedo expresó en la plática que 
sostuvo con personal de la Universidad en la sesión “Jueves con el Rector”, 
dentro del proceso “Visión 2015”.
Abundó en la importancia de la investigación, vinculación y alianza con la 
sociedad real y global, la aportación científica cultural al servicio de la 
sociedad, una cultura interna de confianza diálogo y solidaridad, en conjunto 
con el fortalecimiento de redes de colaboración.
El Mtro. Cabanas Gancedo anunció que el 27 de febrero, habrá una magna 
reunión en la sala Francisco de Vitoria y en el gimnasio UPAEP, donde se 
informará a detalle a todo el personal de la Universidad lo relacionado con el 
proyecto Visión 20015 de 9:00 am a 13:30 pm. Concluyó augurando que para 
concretar la Visión 2015 es necesario dar respuesta oportuna y en 
profundidad a las necesidades del entorno, en congruencia con los valores de 
la Universidad.

Primer Jueves con el Rector del semestre

Cultura interna de confianza, diálogo, 
solidaridad y comunicación: propone 
el Mtro. Cabanas Gancedo

El Congreso “La Universidad por un Mundo Mejor” reunió a 1,500 
personas de diversos países, en donde asistieron cerca de 70 rectores. 
Intervinieron países como Inglaterra, Estados Unidos, India, Haití, 
Canadá, Perú, Nicaragua, Honduras, Argentina, Brasil, Dinamarca, 
África, entre otros, además de los anfitriones,  que fueron más de 500 
cubanos, sumando un total de cerca de dos mil personas.     
Este cuarto Congreso Internacional de Educación Superior se celebró en 
el Centro de Convenciones de la Habana, Cuba, donde se dieron cita 
profesores, investigadores, directivos de educación superior, 
funcionarios de instituciones y empresas relacionadas con la Educación 
Superior; donde revisaron los temas importantes de nuevos desarrollos y 
perspectivas de la Educación Superior por un mundo mejor.
Este congreso organizado por el Ministerio de Educación Superior de la 
República de Cuba (MES) y las universidades cubanas, pretendió 
examinar de manera conjunta los retos más trascendentes en este nivel 
educacional para lograr no sólo una mejor universidad, sino una sociedad 
mejor en nuestros respectivos países.
La ponencia con la que participé se tituló Análisis de la Cultura en una 
Universidad Privada, el estudio fue abordado subrayando la importancia 
de los significados, desde la perspectiva de la psicología, sociología, 
antropología y comunicación, ya que son las interrelaciones las que 
forman a toda persona, puesto que es en ellas que vamos conformando 
significaciones y construyendo lo que para cada uno es su mundo real, un 
mundo en el que nos movemos, actuamos, sentimos y que nos parece el 

El hombre será libre cuando entienda que todos somos 
iguales en composición física-química y social. Sin 
educación no hay libertad.

verdadero y más acertado.
Es entonces que  los procesos interactivos son los que determinan la 
realidad que vemos y asumimos y  estas  significaciones sirven a la vez 
como una forma de control de la realidad.
Analizar la educación resulta muy importante en cualquier institución 
educativa, más aún cuando hablamos de un nivel superior donde las 
personas deben nutrirse no sólo de conocimientos, lo cual era subrayado 
hace años en una postura tradicionalista de la educación, sino que existen 
aspectos más relevantes: la toma de decisiones y el desarrollo y 
cimentación de una ética personal.
En esta línea es importante considerar el contexto dentro del cual ocurren 
las interacciones,  pues tiene sus propios valores, tradiciones e ideas.
La importancia de estudios como este es que permiten conocer la 
afectación del contexto en la significación que se tiene de la educación 
(fenómeno crucial para toda 
persona), que debe permitir un 
desarrollo humano integral, sin 
limitaciones absurdas.  
La trascendencia reside en que 
estudios como éste se consideren 
para reformular el camino que una 
institución está siguiendo, se 
cuestione y establezcan modifi-
caciones importantes en aquellos 
puntos en que se requiera,  para 
que  de esta manera se logre el 
objetivo esencial y medular de 
cualquier institución educativa: 

Responsable de la publicación: Mtra. Esmeralda Jiménez Rentaría, profesora de la licenciatura de Ciencias de la Comunicación (candidata a Dra. en 
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 “La universidad por un mundo mejor “, 
4to.Congreso Internacional de Educacion Superior

Federico De Jesús Flores Pérez.-Las 
aulas de clase, víctimas de la deserción 
escolar, se vacían; motivos (señalan 
expertos) los hay de sobra, desde la falta 
de recursos económicos; desinterés en 
los estudios, la indiferencia y problemas 
de orientación vocacional. El abandono 
de estudios es un problema que aqueja 
hoy en día al país; se presenta en todos 
los niveles educacionales, desde las 
e s c u e l a s  p r i m a r i a s  h a s t a  l a s  
universidades. 
Un estudio aplicado en México (Durante 
el año pasado) a nivel bachillerato por La 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE), arrojó 
cifras dignas de analizarse “El 
bachillerato de México ocupa el grado 
más alto de deserción estudiantil con 69 
por ciento, mientras el resto de sus 
principales socios comerciales, registra 
un promedio de un 21 por ciento”.

La OCDE, es una organización en donde 
los gobiernos trabajan de manera 
conjunta para responder a los retos 
económicos, sociales y ambientales; en 
los últimos años se ha convertido en una 
fuente de información comparativa, de 
análisis y de previsiones, que permiten a 
los países fortalecer la cooperación 
multilateral, cuenta con 30 países 
miembros, entre los que destacan 
Australia, Suecia, Alemania, España y 
Estados Unidos.
La organización señala  que también 
México cuenta con “una variedad de 
métodos de orientación vocacional”; sin 
embargo “contrario a lo que podría 
esperarse, el porcentaje de estudiantes 
mexicanos de este nivel que recibieron 
algún tipo de orientación en el último 
año de estudios, fue de 53, lo cual estuvo 
por debajo del promedio de 67 por 
ciento. 
Otra característica del bachillerato 
mexicano es que “sus criterios para 
agrupar a los estudiantes son mucho más 
diversos que en otros países, aunque 
México es relativamente selectivo en las 
políticas de admisión lo es menos que 
otros países en la forma de agrupar a los 
estudiantes”.
En contraste con el resto de las naciones 
estudiadas, donde los maestros, padres 

de familia, estudiantes, empleados y 
a u t o r i d a d e s  p a r t i c i p a n  d e  l a  
responsabilidad en el funcionamiento 
de las escuelas de bachillerato, en 
México práct icamente son las 
autoridades regionales y federales las 
que los asumen.
Por otro lado el Lic. Manuel Ruiz 
Martínez, integrante del Departamento 
de Desarrollo Humano y Orientación 
Educativa de la UPAEP, señaló diversas 
causas de abandono de estudios a nivel 
universitario.
Entre primer y segundo semestre, -
señaló el Psicólogo-, hay un alto 
porcentaje de abandono por falta de 
adaptación; esto debido a que la 
mayoría de los estudiantes de la UPAEP 
son foráneos (algunos salen de casa por 
vez pr imera)  y  les  es  dif íc i l  
acostumbrarse a una habitación nueva, a 
un estilo de vida; por lo que cada 
semestre, se ofrece en el departamento 
el “Curso de Adaptación para 
Estudiantes Foráneos” destinado a los 
alumnos de nuevo ingreso, el cual se 
imparte de manera conjunta con el 
“Curso de Inducción”.
En semestres posteriores, -continuó-, el 
factor académico es causa de bajas, 
puesto que la exigencia es mayor, tal es 
el caso de las carreras de Medicina, 
Mecatrónica y DPP; señala que “éstas 
dos últimas han crecido bastante”. El 
Área de ingenierías, prosigue, presenta 
dificultad en su currícula, con materias 
de matemáticas, pre-cálculo y cálculo 
(las básicas) hasta las complejas donde 
manejan lenguajes específicos, mismas 
que “hacen tronar a la gente”.
“La complejidad no es cuestión de 
números, sino de tener o no tener 
habilidades para algo y cada carrera 
requiere un perfil de éstas”; por 
ejemplo, a mí me puede gustar el diseño 
y la publicidad, pero de nada sirve, si no 
se me da la creatividad o la facilidad de 
manejar la computadora; hay personas 
que se dicen “orgullosas” por ser “el 
paño de lágrimas de sus amigos” pero al 
momento de entrar a psicología, se dan 
cuenta que no era lo suyo.
Otro factor a tomarse en cuenta, es el 
económico, pues al principio se ayuda 

en casa a los estudiantes, por medio de la 
obtención del dinero para sus estudios; 
pero conforme va avanzando la carrera, 
los costos aumentan y terminan 
“ahorcando” a los padres.
Condenó a la orientación vocacional, 
impartida en las preparatorias “como 
una materia de relleno”; donde sólo se 
ven conceptos, autoestima y se manda al 
alumno a investigar las carreras en las 
universidades, sin preocuparse en 
ayudar a descubrirse a si mismos a los 
estudiantes. “Me ha tocado ver casos en 
la oficina de admisiones, donde el 
alumno decide la carrera a cursar, por 

medio de un volado; aunque a veces no 
sabe ni de qué se trata”.
Todos estos factores, señaló, llevan al 
alumno a la frustración; sin embargo 
señaló “es conveniente que el 
estudiante vea a algún tipo de 
orientador que le ayude a agotar todas 
sus posibilidades, antes de tomar una 
decisión; ya que puede estar tan 
encerrado en su problemática, que no 
vea las opciones existentes a su 
alrededor”; esto, finalizó, “puede 
ayudar a evitar la deserción escolar”.

Vine, vi y me salí
La orientación vocacional, impartida en las preparatorias se ha convertido en una 
materia de relleno; donde sólo se ven conceptos, autoestima y se manda al 
alumno a investigar carreras en las universidades, sin preocuparse en ayudar a 
descubrirse a si mismos. 

Fernán González Merino.- En la 2ª. Expo Informe, celebrada en el Palacio 
Municipal, con el objeto de dar a conocer los programas efectuados durante la 
presente administración, destacan los recorridos virtuales, de algunas iglesias de 
nuestra entidad, así como una magnífica representación del Palacio Municipal, 
elaborados por alumnos de la facultad de Arquitectura de esta institución. 
Se pueden apreciar, en estos recorridos, un gran acercamiento a la realidad, los 
materiales, las dimensiones, los cielos y el color: todos detallados perfectamente, 
tratando de disimular los efectos artificiales. Aunque algunos piensen que son 
fotografías o video grabación, son hechos completamente por computadora con 
programas arquitectónicos.
Carmen Delia Valle García y David Vázquez Parral, alumnos de sexto semestre de 
arquitectura de la UPAEP, fueron los que presentaron el fastuoso recorrido virtual del 
Palacio Municipal de la ciudad de Puebla, el cual contrasta junto a otros por su  
excelso trabajo detallado hasta el mínimo elemento de ornato que en realidad tiene el 
Palacio. 
La reproducción comienza con una perspectiva de la fachada del Palacio, visto desde 
la 2 Sur y acercándose al acceso principal, donde se aprecian las fuentes que 
enfrentan los arcos del portal, y que guían al interior, donde también se aprecian los 
acabados de pisos, puertas, ventanas, columnas, e iluminación. 
Todo este detallado, costó desveladas, ayunos, mal pasadas, tiempo completo 
dedicado a la computadora, muchísimo esfuerzo y sobrada dedicación, expresaron 
los universitarios que participaron en dicho trabajo.

El problema de la deserción escolar en México se ha 
tornado grave; causas económicas, vocacionales y 
desinterés son las principales responsables de que a los 
jóvenes cada día les sea más difícil concluir su carrera.

Elaboraron detallados recorridos virtuales del histórico 
edificio

Recorridos por el Palacio Municipal

Arquitectura

Mtro. Javier Cabanas Gancedo durante la sesión.

Jorge Barrientos



A través de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), la 

Delegación Federal del Trabajo en el Estado de Puebla, en colaboración con 
la Universidad Autónoma Metropolitana de la Ciudad de México, se inició 
de manera simultánea el Seminario Permanente de Estudios del Trabajo con 
la teleconferencia “La productividad y la competitividad en la nueva cultura 
laboral” impartida por el Lic. Carlos María Abascal Carranza, quien es el 
Secretario del Trabajo y Previsión Social.                 .
El objetivo de dicho encuentro transmitido en las instalaciones de la 
UPAEP, fue fomentar el estudio e investigación en colaboración con 
instituciones de educación superior, establecer una vinculación permanente 
entre la academia y el sector laboral.            
Durante el acto se contó con la presencia del Mtro. Javier Cabanas Gancedo, 
Rector de la UPAEP; el Ing. Armando Toxqui Quintero, Presidente de la 
Junta Local de Conciliación y Arbitraje y Secretario Técnico del CEDISP-
Puebla; el Lic. Carlos Ortiz Rosas, Delegado Federal del Trabajo-STPS; el 
Sr. José Luis Rodríguez Salazar, Srio. General del Sindicato Independiente 
Volkswagen, y en representación de el Lic. Carlos Alberto Julián y Nacer, el 
Srio. de Educación Pública, Ing. Eugenio Miranda Medina, Subsecretario 
de Educación Superior del Estado.                          
Dentro del seminario se buscó crear espacios de diálogo objetivo y 
proactivo con los diversos sectores de la sociedad que inciden en el ámbito 
laboral, convirtiéndose en un mecanismo de vinculación que coadyuve al 
diálogo nacional de los sectores productivos, para que a través de la 
presentación de estudios e investigaciones de los fenómenos laborales, se 
faciliten criterios para la toma de decisiones.                    
También participaron el Lic. Miguel Ángel Cedeño Sánchez, Delegado del 
Fondo de Fomento y Garantía para el Consumo de los Trabajadores 
(FONACOT); el Lic. J. Ramón Mantilla González de la Llave, Delegado de 
SEDESOL; el Lic. Fernando López Rojas, Delegado del Registro Agrario; 
el Ing. Luis Gerardo Imán Peraldi, Presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (CANACINTRA); el C. Jaime García 
Vargas, Srio. Gral. de la FROC-CROC Centro; el Ing. Felipe de Jesús 
Mojarro Arroyo, Delegado del INFONAVIT; el C. Leonardo Contreras 
Cisneros, Srio. Gral. de la Confederación de Obreros y Campesinos, del 
estado de Puebla (CROM); la Lic. Luz María Montserrat Cabrera Montaño, 
Rectora de la Universidad Realística de México; el Ing. José Luis Bolaños 
González, Rector de la Universidad Tecnológica de Puebla.
Asimismo estuvieron presentes el C. Miguel López Zepeda, Srio. Gral. del 
Sindicato Industrial I. Zaragoza de Trabajadores de la Construcción 
Similares de Puebla; el Lic. Miguel Ángel Mantilla Martínez, Delegado de 
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Mi niña (Patrishka): Espero que este 
14 de febrero, te la hayas pasado de 
maravilla con la sorpresa que te di, y 
lo mejor, que la disfrutamos los dos, 
quisiera pasar otro de estos momentos 
contigo. Atte: tu osito.

Para Luis Miguel de Ing. Industrial. 
Me gustas desde el primer día que te 
vi. Atte: Tú ya sabes quien.

Para Glen de Medicina. de NS., eres la 
persona más interesante que he 
conocido y sólo quiero decirte que me 
encantas.

Glen, aunque no te conozco quiero 
decirte que me fascinas, eres el niño de 
mis sueños. Atte: yo.

Leonardo de basquetbol, cada día que 
pasa me gustas más, me gustaría 
conocerte mejor. Atte: J.A.O.

Para Alejandro de Mercadotecnia, 4° 
semestre. Me gustaría tanto hablarte, 
ojalá algún día no me de tanta pena y 
pueda hacerlo. Ana, Odontología.

Russo Cicom 7º sem.: cómo me 
encantaría probar esos carnosos labios 
tuyos, mmm… Atte: ojos verdes.

Edaly Medicina, 5°semestre. Te quiero 
mucho, mi vida y eres lo mejor que me 
ha pasado. Atte: Cosme, Medicina 8°.

Un saludo a mis queridísimas amigas 
Ale, Isuy, Caro, Lucre, Lauris, Ana, 
Ere, niñas son geniales. Atte: Patrisha.

Para LRS 29. Gracias por hacer de mi 
mundo algo único. Te amo, Gla

Jonathan y Yolaine no se hagan tontos 
porque cada que se ven derraman miel 
y esa vez en el tigre se veían tan 
lindos. Luchen por su amor. Atte: una 
amiga que los quiere.

Ojalá, ojalá…

¿Es tan difícil poner nombres menos 
complicados?

Tener amigas así o ser una amiga 
así…

Buzón de ida y vuelta
Para Lina Cicom 6°. Eres la mejor 
amiga que conozco. Atte. Caro.

Amigy D.P.P. 2º semestre, te quiero 
muchísimo sabes que cuentas conmigo. 
Tu amigo A.O.C.

Saludo al paparrín, chiquito merezco 
un poco, besotes para Sergio de 
Medicina. Atte: tu club de fans.

Evelyn, muchas felicidades por tu 
cumple, te queremos mucho. Cuentas 
con nosotros Uriel y Erika.

Feliz cumpleaños “Bilis” (Cicom 3°) 
Pásatela súper en tu día. Recuerda que 
te quiero mucho. Cristian Iván Báez M. 
(Cicom 5°).

Para Wipa 2º semestre Medicina. Te 
quiero mucho y estoy esperando tu 
recadito. Atte: Lokito. P.d. Te amo.

Para Giovanni Blando. Me gustas 
mucho, vivo cerca de tu casa, soy de 
Veracruz, ¿sabes quién soy? Soy 
alguien muy cercana a tus amigos. 
Atte: EG
Sol, arena y mar es todo lo que quiero 
ahora… Atte: el grinch.

Muchos saluditos a las mejores amigas 
de la UPAEP: Yadi, Anahi, Adi, Lucy, 
Karla, Ilma, Yese, Sarahí de Cicom 4º 
sem.

Andrés Lobato Cicom. Creo que eres 
un hombre muy inteligente e 
interesante. Lástima que no me 
conozcas podrías ver y sentir lo mucho 
que me atraes. Atte: admiradora #1 
DPP 4º sem.

Saludos a los chiquitos de 2º semestre 
de Medicina del grupo #10. Atte: sus 
chiquitas.

Saludos a la banda de 8vo. De 
Odontología.
Atte: Juan Pablo

¿no la cantaba Luis Miguel?

Ah… ¡los pitufos!

Armando Mendoza

Ojo de Águila

Pepe Notario

“ Un trío de dos”
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Solución al crucigrama de la semana pasada :

Inició Seminario Permanente de Investigación LaboralClones

“ No como 
sushi, como 
taquito “

Karla F. Nuriulú.- El comité de las Jornadas de Investigación, integrado por 
diferentes instituciones entre las que destacan la Secretaría de Salud, Seguro 
Social, ISSSTE, ISSSTEP, y también  instituciones educativas, como la 
BUAP, la Universidad Iberoamericana y  la UPAEP, organizó su Novena 
Jornada Estatal de Investigación en Salud, cuya sede fueron las instalaciones 
de esta casa de estudios.
Los objetivos de las Jornadas de Investigación fueron: ofrecer un foro para 
que los que investigan en salud en el estado puedan exponerlo,  presentar 
temas de mucha actualidad y que están al filo del conocimiento y hermanar a 
las instituciones para posteriormente ejecutar nuevos proyectos en 
colaboración conjunta. 
Este comité reunió además a la Academia Nacional de Medicina y la 
Academia Nacional de Cirugía. Durante esta jornada se tuvieron 
contemplados la entrega de 300 proyectos que incluyeron trabajos básicos, es 
decir investigación molecular que se efectúa en laboratorios muy 
sofisticados, hasta investigación clínica de diferentes aspectos: pediatría, 
medicina interna, cirugía, educación médica, proyectos que evalúan sistemas 
de aprendizaje o de enseñanza, y los servicios de salud.
 “Existe gente en Puebla que realiza proyectos de investigación en diferentes 
áreas e incluso en diferentes niveles y este fue un foro para que ellos 
expusieran sus trabajos. Pero también hay centros de investigación 
profesionales en el estado, algunos en las diferentes universidades, y del 
Seguro Social como el Centro de Investigación Biomédica que se encuentra 
en Metepec. Los investigadores profesionales expusieron sus proyectos de 
investigación en esta jornada.” detalló el Dr. Aurelio López Colombo, 
Presidente del comité organizador de las Jornadas y Coordinador 
Delegacional de investigación del Seguro Social.
Los doctores Eduardo Torres Porras y Héctor García Alcalá dieron voz a esta 
casa de estudios con los temas titulados “Frecuencia de alteraciones de la 
tolerancia a la glucosa entre hijos y hermanos de pacientes con diabetes” y 
“Frecuencia de diagnóstico temprano de diabetes tipo 2 en Puebla”. La razón 
por la cual se eligió este tema para su estudio radicó en que “es una 
enfermedad de gran importancia en el país, ya que la mayoría de las veces se 
diagnostica de manera tardía  presentando problemas oculares, renales o 
complicaciones propias de la diabetes”, mencionó el Dr. Torres Porras.

UPAEP sede de la Novena Jornada Estatal de 
Investigación en Salud

Economía; Lic. Julio César Sánchez Juárez, Srio. Gral. del Sindicato 20 de 
Noviembre; el Lic. Pablo Rodríguez Posada, Presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puebla (CANACO); el C.P. 
Alejandro Couttolenc Villar, Presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria Textil; el Lic. Javier Siguenza Ramos, Gerente de Relaciones 
Industriales de Puebla y Tlaxcala, A.C. (RIPTAC); el C. Adolfo García 
Camacho, Secretario General de la El Comité Directivo Estatal de la 
Federación de Trabajadores de Puebla (FTP-CTM); el C. Mario Ibarra Pérez, 
Srio. de Organización Estadística y Promoción Sindical FTP-CTM; la Lic. 
Adriana Maldonado Pérez, Gerente de Capacitación y Bolsa de Trabajo 
CANIRAC; la Sra. María Elena Porras de Von Raesfeld, Presidenta de la 
Asociación de Hoteles y Restaurantes del Estado de Puebla, A.C.; el Lic. 
Fernando Castro Azuara, Procurador Federal de la Defensa del Trabajo.
Cabe destacar que las conferencias restantes se llevarán a cabo en el Centro 
de Tecnología Educativa (CETEC), los últimos martes de cada mes; febrero 
24 “Modelos de Producción en México y sus Alternativas”. marzo 30 
“Productividad Agregada y Enfoque Macroeconómico”; abril 27 “Migración 
Nacional e Internacional”, mayo 25 “Trabajo y Género”; junio 29 “Realidad 
y Futuro del Profesionista”, de 10:00 a 11:30 hrs., y posteriormente el 27 de 
julio, 31 agosto, 28 de septiembre, 26 octubre, 30 noviembre y 14 de 
diciembre en la UPAEP 9 Poniente 1517 de 10:00 a las 11:30 hrs.

Se presentaron más de 300 proyectos 

Teleconferencia “La productividad y la competitividad en 
la nueva cultura laboral”. 
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DDeportes

Paloma Benítez Tinoco.-“Como me dijo Mejía Barón, los equipos se hacen 
de buenas costumbres”, recordó Raúl Gutiérrez en su presentación ante los 
medios. 
10 de febrero, todo estaba listo para presentar de manera oficial ante los 
medios de comunicación, a Raúl “el Potro” Gutiérrez. Uno a uno los 
invitados iban llegando, la sala de juntas de la cafetería estuvo adornada con 
flores amarillas y esperaba un exquisito desayuno.
Raúl Gutiérrez, estuvo sentado al lado del lic. Raúl Cházari, jefe de 
Promoción Deportiva de la Universidad, platicaron amenamente, mientras 
desayunaban. El “Potro” lució un traje azul marino, camisa gris y corbata del 
mismo color, junto con su tradicional cola de caballo.
En punto de las 10 de la mañana el Lic. Cházari tomó la palabra,  “queremos 
tener equipos protagonistas, Paúl Moreno dejó un excelente trabajo”. 
Prosiguió explicando que hicieron una selección exhaustiva de los posibles 
entrenadores del equipo, y definió que Raúl fue el elegido por ser una persona 
analítica, reflexiva, estable, comprometida, y con un perfil académico.
Recordó que cuando pensó en Gutiérrez le dijeron que estaba soñando, pero 
presumió que el siempre pensó que primero hay que soñar para que las cosas 
se conviertan en realidades. “Pensamos que no iba a aceptar, pero confié 
mucho en la madurez de Raúl, y aquí está”, aseguró Cházari a los medios. 
Después tomó la palabra Raúl Gutiérrez, quien  agradeció a los medios por su 
presencia y avisó que su meta a largo plazo es dirigir a un equipo de primera 
división profesional. “Esta propuesta de UPAEP se me hizo atractiva, dirigir 
a los jóvenes es un reto, te dan ganas de ponerte los zapatos y entrenar con 

Presentación del “Potro” ante los medios

Mucho gusto, Raúl 
Gutiérrez

ellos” asintió el “Potro”.
“Enseñar a jugar futbol, es la posibilidad de convencer a la gente joven de 
que debe prepararse. Vengo a ofrecer trabajo, voy a aportar lo poquito que 
pueda, estoy muy contento y orgulloso”, contestó Gutiérrez cuando se le 
preguntó acerca de la enseñanza del futbol.
Reiteró que por lo pronto se va a dedicar de lleno nada más al futbol; en la 
liguilla y el equipo de rápido pensará después de los compromisos fuertes.  
Al cuestionársele sobre los resultados que dejó Paúl Moreno, el “Potro” 
aseveró que los muchachos tenían muy buenas bases y que había que 
aprovecharlas, manifestó que piensa tener un equipo similar, pero que  todo 
es perfectible.
“ La posibilidad del estudio es fundamental en la vida de los muchachos, que 
ellos sepan la responsabilidad que tienen como estudiantes y como parte del 
equipo, vamos a tratar de buscar la forma de que esto funcione al 100% tanto 
en lo académico como en la cancha” finalizó Raúl Gutiérrez.
Al término de la presentación las fotos no se hicieron esperar, con la gorra 
Águila y de fondo el nombre y la promoción de la UPAEP, el “Potro” sonrió, 
saludó y posó con sencillez y amabilidad.

Paloma Benítez Tinoco.-Pierden las Águilas 94 a 40 contra la UDLA en el 
basquetbol femenil. El encuentro se llevó a cabo dentro del torneo del 
Consejo Nacional del Deporte Estudiantil (CONDDE), el pasado 11 de 
febrero en la casa de las aztecas.
El encuentro desde un principio fue para las aztecas, quienes demostraron 
que por algo son las mejores en el basquetbol femenil. Las Águilas no 
levantaron el vuelo y perdieron el encuentro.
El partido transcurrió entre las porras de los locales y  las indicaciones de un 
Ceniceros desesperado. El tercer cuarto terminó 30 a 64 a favor de las 
aztecas. A pesar de la lucha por parte de las Águilas, las aztecas mostraron su 
superioridad reflejado en el marcador final 94 a 40.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          

Paloma Benítez TinocoEl equipo de Taek Won Do de la UPAEP peleó un 
dual meet contra el representativo de la UDLA, el pasado sábado siete de 
febrero en el nido; un dual meet tiene como finalidad sólo el fogueo, no es 
una competencia  oficial, pero sirvió para conocer si los miembros del 
equipo están preparados y también corregir algunos errores. 
Las contiendas duraron  tres rounds de dos minutos por 45 de descanso, 
hubo dos jueces regionales y uno nacional.
En la ronda inicial pelaron Raúl Trujillo, Érica Francés, Norma Cordero,  
Héctor Román, Edwin Cruz, entre otros. El único noqueado de la mañana 
fue José Velásquez de la UDLA, el autor de la hazaña fue Miguel Saldaña 
de la UPAEP.
Durante la ronda final pelearon Itzel Velásquez, Héctor Mendoza, Lucero 
Tepale, Edwin Cruz, y Juan Manuel Camiro. Los pupilos de Héctor Castro 
comenzarán  su participación en el CONDE el próximo 28 de febrero en la 
IBERO a las nueve de la mañana.

UDLA vence a las Águilas

“Dirigir a los jóvenes es un reto, te dan ganas de 
ponerte los zapatos y entrenar con ellos”

Basquetbol femenilTae Kwon Do

Preparación rumbo al 
CONNDE

Liderazgo Universitario y Asuntos 
Estudiantiles, invitan a participar en la 
conferencia “Desafíos”, el viernes 20 
de febrero de 13:00 a 14:00 hrs. en la 
sala Francisco de Vitoria.

Liderazgo Universitario

 A todos los alumnos que renovaron 
crédito educativo SOFES para el 
periodo Primavera 2004, se les 
comunica que la entrega de pagarés 
será a partir del lunes 23 de febrero 
de 9:00 a 14:00 hrs. teniendo como 
fecha límite para la devolución del 
pagaré firmado, el viernes 12 de 
marzo del presente año (no se 
recibirán pagarés en fechas 
posteriores).

Notas:
1-De no entregar el pagaré a tiempo, 
el crédito y beca, no aplicarán para 
este periodo.
2-El crédito no cubre altas de 
asignaturas posteriores a la 
renovación.

Atentamente:

Ventanilla SOFES UPAEP.
tel. 01222 2299400 ext.553
Sofes@upaep.mx

SOFES

Como parte de las actividades del 
periodo Primavera 2004, se invita 
al personal universitario a 
participar en las sesiones de 
diálogo “Jueves con el Rector”, 
donde se abundará el Proceso 
“Visión 2015”, jueves 19 de 
febrero, 8:30 hrs. Salón b-300.

Jueves con el Rector

Philip Morris S.A: de C.V. una filial 
de Philip Morris International, 
subsidiatria de Altria GrupInc, busca 
a líderes egresados de la UPAEP, 
interesados en hacer carrera en el 
área de ventas. Informes con la C.P. 
Gladis  Mendieta Oreamuno,  
coordinadora de la Bolsa de Trabajo 
UPAEP. La junta será el 24 de 
febrero del corriente, en el salón 
ejecutivo (arriba de la cafetería), en 
horarios de 8:00 am a 9:00 am y de 
9:00 am a 11:00 hrs.

Se les notifica a todos los alumnos 
que hacen servicio de beca que no 
podran hacer cambios del lugar en 
el que quedaron registrados para 
hacer su servicio.

     Apoyos Financieros

La facultad de Contaduría Pública 
inicia el "Curso de Actualización en 
Contaduría Pública". Viernes de 
17:00 a 21:00 horas y el Sábado de 
9:00 a 13:00 horas. 20 de febrero, 
17:00 hrs., informes con el C.P. 
Mauricio Lara Guerrero.

     Contaduría Pública

Ceremonia "Día de la Bandera". 
Martes 24 de febrero, 10:30 hrs., 
campus central UPAEP.

Reunion de Philip Morris

Día de la Bandera

Puesto: Contador
Empresa: ADECCO
Carreras: Contaduría
Sexo: Masculino de 22 a 25 años
Contacto: Adán Hernández 
Teléfono: 2423532  y fax: 423509

Puesto: Practicantes 
Empresa: WV
Carreras: Administración de 
Empresas e Ingeniería Industrial
Contacto: Ing. Laura Elena 
Granado 
Teléfono: 2308726 e-mail: 
granado@vw.com.mx
Puesto: Auxiliar Contable

Empresa: La baguette  
Carreras: Administración de 
Empresas y Contaduría
Sexo: Femenino (laborar en las 
mañanas)
Contacto: CP. Lucía Wools
Teléfono: 044 2222 053005 

Puesto: Ventas
Empresa: ONE Digit
Careras: Diseño y Producción 
Publicitaria y Ciencias de la 
Comunicación.
Contacto: Avenida Teziutlán Sur 
# 62 altos B Col. La Paz
Teléfono: 7565156 y 7565158

Bolsa de Trabajo

¿Te gusta hablar en público? ¿interactuar 

y conocer a nuevas personas? 

Reunión informativa para los interesados en participar como instructores 

durante el Curso Preuniversitario 2004

Lugar: salón b 210

Hora: 12:00 (puntuales por favor)

Informes: Lic. Manuel Ruíz mruiz@upaep.mx

Lic. Antonio cruz agrajales@upaep.mx

Desarrollo Humano y Orientación Educativa

23 sur 911. Extensiones 568 y 158

¡ este anuncio te 

interesa ! 

El exjugador profesional durante la rueda de prensa

   



web.upaep.mx/universitarioDD eportes

            web.upaep.mx/universitario

Miércoles de Febrero 2004              Publicación Semanal                   No. 326  de 

web.upaep.mx/universitario

            web.upaep.mx/universitario

18

Futbol rápido femenil

. Las locales repuntaron después de que el partido estuviera empatado a dos goles

Paloma Benítez Tinoco.- Golean siete a dos las Águilas a la IBERO en el 
futbol rápido femenil, dentro del marco del Consejo Nacional del Deporte 
Estudiantil (CONDDE) en la Universiada Estatal en las instalaciones del 
CIU.
En el primer cuarto Alejandra Romero,  se encargó de poner las cosas uno 
por cero a favor de las locales, el partido se iba tornando cada vez más 
interesante, con las embestidas de las Águilas que las visitantes no podían 
controlar. Hasta que minutos antes de que se concretara el primer cuarto, 
María Eugenia Delón metió el balón en la red, para terminar ese cuarto, dos 
por cero.  
Durante el segundo cuarto las cosas no cambiaban y las locales mantenían 
atrás al equipo rival, la motivación fue fundamental en el encuentro. La 
portera Marcela Romero motivó al equipo desde atrás, practicaban sus tiros 
de media distancia, hasta que se marcó el único shout out en contra de la 
UPAEP, el cual fallaron las visitantes de la IBERO. Así  se iban al descanso.

El ALCA en vísperas de un  
total: investigador de la UPAEP

 fracaso

Paloma Benítez Tinoco.- Ganan las Águilas 96 a 70 a la Madero  en el 
basquetbol varonil dentro del torneo del Consejo Nacional del Deporte 
Estudiantil (CONDDE), el pasado 12 de febrero en el nido de la UPAEP.

Las Águilas comenzaron el encuentro con muchos errores defensivos y 
ofensivos; aunque poco a poco la UPAEP recuperó la confianza y 
seguridad quedando así 40 a 29 para irse al descanso.

Para el segundo tiempo, el local César Corral poco a poco demostró 
sus habilidades, y terminó como el mejor anotador del equipo con 

18 puntos. Mientras que Thomas fue el más acertado en los tiros 
libres, para terminar con el tercer cuarto 58 a 46 a favor de los 

de casa. Para la parte final, la banca tuvo una gran 
participación, mostrándose un equipo más acoplado, que 

poco a poco mejoró, el marcador terminó  96 a 70 a 
favor de las águilas.

Ganan las Águilas a la 
Madero

Basquetbol varonil

Alfredo Guevara González .-Con un contundente marcador de 6 goles a 2, 
las Águilas de la UPAEP derrotaron a la escuadra de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), en el marco del torneo estatal de 
fútbol rápido femenil de la Comisión Nacional del Deporte Estudiantil 
(CONNDE). Partido disputado en las instalaciones del CIU (Centro de 
Integración Universitaria) el pasado viernes 13 de febrero.

Las águilas con este triunfo caminan con paso seguro para conseguir el 
boleto que se disputa con los equipos representativos de la UDLA y la 
Universidad  Iberoamericana. Ya que la BUAP es sede este año del torneo 
regional y como anfitrión tienen ya su boleto asegurado.

6 a 2 se impone UPAEP
ante la BUAP

Para la parte complementaria, el gol de la número 9 de la IBERO fue 
sorpresivo. Las Águilas se pedían calma unas a otras. El descontrol que 
mostraban las locales a raíz de la anotación, provocó el empate de las 
visitantes. Las pupilas de Raúl Posadas fallaban los tiros enfrente de la 
portería. Hasta que en disparo de larga distancia, Alma Montiel le daba la 
esperanza a la UPAEP de conseguir la victoria. 
En un revuelo dentro del área rival, Susana Díaz ponía las cosas cuatro por 
dos. Poco a poco el partido se tornaba más agresivo, y en  tremendo error de la 
portera de la IBERO, una vez más María Eugenia Delón batió la portería 
contraria para poner el quinto gol. Las sonrisas de las Águilas eran 
inevitables, bien ordenadas y con buena disposición, en un tiro libre, la 
número 23 colocó el esférico en el ángulo de la portería. Para terminar el 
encuentro y cerrar con broche de oro esta actuación, Alejandra Romero fue la 
encargada de poner el siete a dos final.
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        Durante la mesa de discusión que organizó la 
Facultad de Comercio Internacional de esta 
institución, el doctor en Derecho Internacional 
Werner Voigt planteó que el Área de Libre 
Comercio de las Américas vive la peor crisis del 
momento.

       Los borradores del tratado    pretenden  un 
gobierno supranacional para todo el continente 
americano por encima de todos los sistemas 
nacionales, denuncia el especialista.

Al aire Radio 
Internet                        
UPAEP

      Tiene 24 horas de programación 
y alcance global.
                 Es una estación 
experimental donde la comunidad 
universitaria tiene la oportunidad de 
practicar.

Inició Seminario Permanente de Investigación Laboral Pág. 3

Vine, vi y me salí
El problema de la deserción escolar Pág. 13

AMBIVAL   NCIA EAMBIVAL   NCIAE
El Coordinador General de la Oficina de Enlace Gubernamental con el Área de Libre 
Comercio pronosticó que en el 2005 habrá un acuerdo total en el tratado; no obstante,  tras 
6 años de que se creó el ALCA , el 70% del documento tiene vacíos, aclara el doctor Voigt. 
¿Cómo le van a hacer para terminar a tiempo?                             .                                     

           Mucho gusto, Raúl Gutiérrez: 
Presentación del nuevo entrenador de futbol 
ante los medios pág. 15

Futbol

Pág.5

Pág.6

Futbol femenil

¡Sí se puede!

Acompaña a las Águilas en su vuelo 

UPAEP vs Tec. de  Sonora
Viernes 20 de febrero de 2004

14:00 hrs. en el  CIU

¡No faltes! 
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